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La campaña electoral ha estado plagada de llama-
mientos a la austeridad para superar la crisis. Los ayun-
tamientos y municipios, viendo aligerar sus arcas, deben
reducir a la mínima expresión sus presupuestos —salvo
contadas excepciones— para ajustar al máximo sus
gastos a los ingresos previstos. Contención económica
que se traduce en el servicio prestado a los usuarios,
esto es, los contribuyentes, vamos, los que pagan al
fin y al cabo.
“Austeridad, seguridad y pulcritud” era también el
lema del señor Banks, sufrido padre en Mary Poppins.
Sin embargo, a él, como les ocurre también a algunas
administraciones, la Realidad le superó.
Asumido pues que el gasto corriente de las ciudades
debe aligerarse lo más posible y que debe reducirse
aquello superfluo, las administraciones cuentan para
ello con la colaboración de empresas que les ofrecen
productos y servicios ajustados a los tiempos que corren.
Éstas y otras iniciativas pudieron verse en Munici-
palia, el último Salón Internacional de Equipamientos
y Servicios Municipales celebrado en Lleida a finales
de octubre. Un encuentro que, pese a la crisis, man-
tuvo unos niveles parecidos a la última edición, según
sus organizadores, y que mostró, precisamente, solu-
ciones ajustadas a los presupuestos municipales (mobi-
liario urbano ‘low cost’, integración con energía foto-
voltaica...). Y es que, tal como nos explica Carlos Mar-
tínez-Orgado, presidente del Instituto para la Soste-
nibilidad de los Recursos (ISR), “toca apostar por la
ecoeficiencia y por la proporcionalidad ambiental”.
Optimista como pocos, comenta también que la crisis
ha tenido un efecto positivo al menos: “Emitimos menos
CO2 y generamos menos residuos porque nos hemos
empobrecido”. Con la irrupción de la crisis y la consi-
guiente caída del consumo, “se ha logrado bajar de un
plumazo, en un 10%, la generación de residuos”.
Parece que el futuro pasa por ciudades más eficien-
tes, ‘inteligentes’ y diseñadas bajo criterios de soste-
nibilidad y raciocinio. Estos fueron algunos de los con-
ceptos debatidos en SmartCity Expo & World Con-
gress, celebrado del 29 de noviembre al 2 de diciem-
bre de 2011 en Barcelona. Un congreso que puso
sobre la mesa cómo las ciudades del futuro —se prevé
que en 2050 el 70% de la población mundial vivirá en
entornos urbanos— absorberán y facilitarán la vida de
sus habitantes. Aunque nos falta un dato ¿serán mayo-
ría las mujeres? Porque según nos explican desde la
consultora Novadays, éstas son las que utilizan más el
transporte público así que sería interesante contar con
su criterio a la hora de diseñar los sistemas de trans-
porte —ecológicos claro— en el contexto de rápido
crecimiento de la población. 
Y es que conocer al ciudadano es vital para saber
qué servicios son cruciales, cuáles accesorios y qué
demanda y demandará a su ciudad. Todo un reto para
las futuras administraciones.

La austeridad entra
en juego

LAIROTIDE

|7

Conste en acta que esto está escrito el 26 de octubre de
2011 y, por lo tanto, antes de conocerse el resultado de las
elecciones. Lo primero que cualquier persona en su sano jui-
cio haría si fuera presidente sería dilucidar la cuestión que
más preocupa a la ciudadanía en los últimos meses. ¿Es cierto
que existe una motocicleta creada por la empresa japonesa
Toto, dedicada a la fabricación de inodoros, que utiliza los
excrementos del conductor como combustible? Con sus humil-
des capacidades, Interempresas ha puesto a su equipo inves-
tigador en marcha y, al parecer, la tal moto no existe. No
obstante, una moto modelo AKK es lo suficientemente impor-
tante como para poner más medios en la cuestión. Hágase,
por favor. Dése a la industria en general, y a la auxiliar de la
motocicleta en particular, esta alegría.
También ha quedado en el tintero la espinosa cuestión de
los pitufos. Un francés afirmó hace ya unos meses que la
sociedad de estos seres “es el arquetipo de una utopía tota-
litaria impregnada de estalinismo y nazismo”. Esto es algo
que todos sabíamos, algo muy obvio, tanto como que a los
pitufos no les gustan los negros y que, curiosamente, tie-
nen como gran enemigo a un personaje de origen judío,
Gargamel. Además, la sociedad de los pitufos es machista
porque sólo hay una mujer, Pitufina. ¿Cuántas mujeres en
puestos de responsabilidad tienes en tu empresa, querido
lector? Un poquito de paridad, por favor. Si yo fuera pre-
sidente abordaba el tema de inmediato. El de la sociedad
pitufa, claro. Lo de la paridad debe solucionarse en esferas
más elevadas que la Presidencia de un humilde país del sur.
Un tercer tema que yo como presidente solucionaría es
el de los horarios. España es el país más español en este
sentido. Llegar muy tarde a casa, dedicar horas y horas al
donut y al café para no poder dedicárselos a los niños o a
uno mismo, es un tema malo, pero el horario que de ver-
dad preocupa es el de los partidos de fútbol. Tanto partido
a las 10 de la noche y a las 12 de los domingos está deses-
tructurando las familias, la base de la sociedad y, por ende,
de nuestras empresas.
Si yo fuera presidente tendría, por tanto, en primer plano
a las empresas, especialmente a las pequeñas y medianas,
porque son las que más sufren la carestía de las materias
primas y la moto AKK les daría un respiro. Un diagnóstico
certero de la sociedad pitufa también ayudaría a las empre-
sas a tener un espejo en el que mirarse (¿debe mi empresa
parecerse al universo pitufo?) y, por fin, unos horarios de
los partidos de fútbol de los de toda la vida, nos acercarían
más a Europa, en todos los sentidos.

Si yo fuera
presidente

Ibon Linacisoro
ilinacisoro@interempresas.net

CONTRARIOÁNGULO

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor:
www.interempresas.net/angulocontrario
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Si un equipo médico no es capaz de curar una enfermedad
grave puede ser debido a tres causas: que la enfermedad sea incu-
rable, que se haya equivocado en el diagnóstico o que haya errado
en la terapia. Aplicado a la situación de nuestra economía, y des-
cartada (de momento) la primera causa, deberemos convenir que,
o ha fallado el diagnóstico o la terapia es inadecuada. O ambas
las dos.
Respecto al diagnóstico, y aun habiendo identificado con pre-

cisión los desencadenantes de la crisis (la burbuja financiera glo-
bal, la burbuja inmobiliaria local, el exceso de endeudamiento
público y privado, la hiperplasia administrativa), tal vez hayamos
profundizado muy poco sobre las causas más profundas que nos
han situado al borde del abismo. Causas que son más de orden
moral que de orden material, que tienen mucho más que ver con
nuestra escala de valores, con nuestra manera de entender el
progreso, de organizar nuestra sociedad y nuestro sistema eco-
nómico, que con la econometría. Deberíamos preguntarnos por
qué la economía financiera, que debiera ser meramente subsi-
diaria de la economía productiva, ha llegado a tener un peso y
un volumen tan desproporcionadamente superior. Porque si ata-
camos sólo los síntomas y soslayamos las causas, las recaídas
serán inevitables.
Pero esto habrá que enfocarlo más adelante, y con mayor pro-

fundidad. Ahora, cuando los síntomas son tan alarmantes, lo más
urgente es estabilizar al enfermo. Y en eso tampoco estamos
acertando, a la vista de los resultados.

Que la terapia no funciona, parece bastante claro. Las medi-
das de recorte del gasto (ajuste, en términos políticos), receta
exclusiva de los mercados para seguir financiando la deuda, se
están demostrando ineficaces para salir de la crisis. Es más, todo
indica que la están agravando. Nuestra economía sigue en la UCI,
sin indicios de mejora y con nuevos síntomas preocupantes. Algo
debemos estar haciendo mal.
Convivimos con dos crisis paralelas que se alimentan mutua-

mente en un círculo vicioso casi perfecto. De un lado la crisis
financiera, que estrangula el crédito, que impide financiar el défi-
cit público y que obliga a las administraciones a recortar gastos
e inversiones. Y por otro lado la crisis de demanda derivada de
la falta de crédito y del recorte del gasto público, que retrae el
consumo y fulmina la inversión generando más paro y menos
ingresos públicos, volviendo a agravar el déficit. Esto aumenta
el interés de la deuda y obliga a recortar más gastos. Y la eco-
nomía se hunde y vuelve a entrar en recesión.
Si no rompemos este bucle no habrá manera de estabilizar la

situación y correremos grave peligro de caer en picado, como
ha sucedido en Grecia. Es indudable que hay que reducir gastos
superfluos en las administraciones públicas y mejorar su efi-
ciencia, pero si no acompañamos estos recortes con políticas
expansivas que alienten la demanda nos hundiremos irremedia-
blemente. No podemos depender únicamente del exterior (expor-
taciones y turismo) para impulsar nuestra economía. No es sufi-
ciente y ni siquiera podemos asegurar que su buen comporta-
miento coyuntural se mantenga en el tiempo. Ahora lo más
urgente es estimular la demanda aún a riesgo de sobrecalentar
la economía.

Con las administraciones públicas recortando y lanzando gente
al paro, sólo las empresas, y especialmente las pymes, pueden
crear empleo. Y para eso necesitan tener trabajo. El principal
problema de nuestras empresas es hoy la falta de trabajo. Todo
lo demás, la financiación, la reforma laboral, la simplificación
administrativa, aun siendo importante, no sirve para nada si no
hay trabajo. Hay que tenerlo claro. Necesitamos medidas públi-
cas de estímulo para activar la demanda. Asumiendo los riesgos
y los costes que eso conlleva, entre ellos la reforma del sistema
tributario. Ésta es ahora la máxima prioridad.
Y volviendo al principio, si el equipo médico (y no me refiero

sólo los políticos), después de tres años de intentos, no ha sabido
dar ni con el diagnóstico ni con la terapia, una de dos, o cambia-
mos de médicos, o empezamos a automedicarnos.de fastidiar.

Deberíamos preguntarnos por qué la
economía financiera, que debiera ser
meramente subsidiaria de la economía
productiva, ha llegado a tener un peso

y un volumen tan
desproporcionadamente superior

Albert Esteves
aesteves@interempresas.net

el punto DE 
LAi

Ver comentarios �

Si desea realizar comentarios o ver más artículos
del autor: www.interempresas.net/puntodelai i

La economía en la UCI. La terapia no funciona

Sólo las empresas, y especialmente las
pymes, pueden crear empleo.

Necesitamos medidas públicas de
estímulo para activar la demanda. Ésta

es ahora la máxima prioridad.
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foro abierto
Selección de comentarios de “el punto de la i” publicados por

los lectores en la página web: www.interempresas.net/puntodelai i

Deseaba fervientemente escuchar o leer el verdadero diagnóstico y la terapia de nuestra enferma economía. Así es, nos tienen abo-
rrecidos con sus fórmulas neoliberales que están arruinando, si cabe todavía más, a nuestro país. Proponiendo ajustar el déficit con
recortes presupuestarios en todas las áreas, y ahora caemos en la cuenta de que tenemos cerca de 5 millones de parados que no
encuentran trabajo, que muchas pequeñas empresas y autónomos no pueden seguir con sus actividades productivas por no tener finan-
ciación económica, que todavía se piensa en socorrer a las entidades financieras con más y más recursos de liquidez. Esto es de locos,
permítanme la expresión. Si sólo nos preocupamos de salvar a los capitales bancarios y dejamos de producir veremos qué fórmula
existe para crear riqueza para poder devolver toda la deuda externa que tenemos acumulada. Dejémonos de consejos del FMI y vaya-
mos a lo nuestro. Las fórmulas que nos imponen se muestran muy poco acertadas para recuperar la economía española.
Estudiante

Creo que la situación actual es com-
plicada pero hemos visto los que
pasamos de los cuarenta que cada
cierto tiempo las cosas se ponen
duras. Venimos de una época muy
buena en España donde cada nego-
cio que nacía daba dinero. Nos falta
vocación de empresarios en España,
algo que los países nórdicos sí tie-
nen, no por naturaleza, es porque así
se lo inculcan desde muy jóvenes.
Tal vez la solución sea esforzarse en
gastar poco, pasarlo mal y sufrir con
conocimiento de que al final si la
gente no se endeuda, la banca y los
políticos no podrán comer su parte.
Me refiero a que hemos vivido muy
bien ganando dinero fácilmente. Vol-
vamos al esfuerzo. A vivir sin muchas
cosas que no son necesarias. Aparté-
monos de los bancos. Estaría bien
intercambiar cosas, favores, alimen-
tos, ropa y ellos no podrían obtener
su parte, esos que dicen que estamos
en el estado del bienestar.
Es muy fácil subir, difícil mantenerse
y mas difícil caer. Tal vez nos lo
hemos buscado.
Carlos Gómez

Antes de que estallaran las crisis inmobiliaria y financiera, ya teníamos un problema de
falta de competitividad por competencia desleal de muchos países. Mi experiencia: en
China compro piezas mecanizadas por completo por menos dinero que lo que me cues-
ta aquí el material. Por mucho que discurra la manera más eficiente de mecanizar, ¡es
imposible competir! Por lo tanto, para defender a mi empresa tengo que comprar en China
y lo que hago es crear empleo en ese país. Y es así en todos los sectores productivos. Si
los chinos están en tu sector, estás fastidiado. Por lo tanto, o las empresas chinas juegan
con las mismas reglas que las nuestras (jornada, seguridad social, exigencias medioma-
bientales, etc.) o aranceles ¡ya! 
Jorge

Yo estoy dispuesto a colaborar en una plataforma para luchar con los medios que sean. Islan-
dia como referencia aunque no todo se puede copiar.
C. Barro A mi entender, un análisis casi per-

fecto. Yo no creo que cambiando de
médico vayamos a resolver nada
puesto que el doctor, a todas luces,
pertenece al mismo colegio. Sería
utópico pensar en automedicarse,
salirse del euro, crear un banco
público, intervenir la economía,
reducir/casi eliminar las competen-
cias de CC AA... A la vaca, o le
damos de comer o hacemos chule-
tas con lo que queda, pero leche, ni
para un café. Unámonos.
Barro Carlos

Esto es producto de un sistema neoliberal practicado tanto en los gobiernos de derecha
como de izquierda. La idea es potenciar la especulación financiera, otorgar muchos subsi-
dios para mantener a la población adormecida, cada vez con menos industrias y que éstas
sean reemplazadas por la importación desde China, las pymes sin posibilidad de créditos,
la gente totalmente endeudada…. Hay que ver adónde se fue el dinero, tomarlo y devol-
verlo a sus legítimos dueños, reformular la banca, que ésta sea un instrumento de creci-
miento y no de usura y en la gran mayoría de los pueblos cambiar sus políticos ya que estos
permitieron la especulación, usura y robo legal. Yo soy de Chile y aquí las pymes están aho-
gadas. Ya no existe clase media, vivimos de las materias primas. La banca cobra el 50% de
interés en créditos de consumo donde ganan los especuladores financieros, los políticos tie-
nen grandes sueldos, la educación es pagada y la segunda más cara del mundo. Y además,
el estado está entregando bonos. Para mantener la bicicleta funcionando los pobres se con-
forman, la clase media se destruye y los ricos cada vez son más ricos.
Alberto Liberato

El problema creo que radica en el monopolio del ingreso o riqueza que se genera en los Esta-
dos. El nivel de apropiación por parte de un pequeño sector (en número de personas) multi-
nacional, es escandaloso. Unas pocas familias dueñas de enormes empresas obtienen para sí
la mayor parte de la riqueza de los países, consecuentemente, la mayoría de las personas tra-
baja para enriquecer a este pequeño sector que no está dispuesto a disminuir su utilidad. Es tan
poderoso que dirige las políticas económicas de los países a través de sus gobiernos, son los
directores del FMI, del Banco Mundial, etc. ¿Cómo explicar sino el rescate de los bancos que-
brados con el dinero de los contribuyentes? 
En fin, el tema es largo y da para mucho. Y es verdad lo del diagnóstico errado como es ver-
dad que mientras no se cambie el sistema de acumulación no hay remedio posible.
Juanhdv
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El Encuentro Civil EuroMed analiza
las crisis y transformaciones en las
orillas mediterráneas
Representantes de ambas orillas se dieron cita los días 20
y 21 de octubre en Valencia, durante el Encuentro Esta-
tal de ECEM (Encuentro Civil EuroMed), para analizar las
dimensiones políticas, sociales y económicas de los
cambios que están produciéndose en las tres orillas del
Mediterráneo, con un fuerte protagonismo de la socie-
dad civil. Bajo el título ‘Ciudadanía y procesos de cam-
bio en el Mediterráneo’, los grupos de trabajo que deba-
tieron los temas planteados en el programa estaban inte-
grados por académicos, periodistas y representantes de
las organizaciones miembros de ECEM. Dichos temas
fueron las crisis y los procesos de cambio en el Medite-
rráneo en relación con el papel de la ciudadanía y la
sociedad civil organizada. Los casos de Portugal, España,
Túnez y Egipto estuvieron particularmente presentes.

Ambilamp y Gas Natural, juntas en
una campaña de recogida de
bombillas y fluorescentes

Ambilamp, Asociación para el Reciclaje de Lámparas, y
Gas Natural Fenosa han firmado un acuerdo de colabora-
ción para la implantación de puntos de recogida de resi-
duos de lámparas en 128 centros de la compañía energé-
tica a nivel nacional. De esta manera, los clientes de Gas
Natural Fenosa dispondrán de un contenedor a su alcan-
ce para depositar los fluorescentes y bombillas de bajo
consumo usadas. Estos puntos de recogida se unen a los
más de 13.000 que el Sistema Integrado de Gestión (SIG)
ha puesto a disposición de la sociedad por toda España y
con los que acerca el contenedor al ciudadano.

Se convocan ayudas para la
sustitución de ópticas de semáforos
a tecnología LED

En el B.O.E. de 20 de septiembre de 2011 se publicaron
las bases reguladoras del segundo programa de ayudas
para la sustitución de ópticas de semáforos a la nueva tec-
nología LED, con fines de ahorro energético, dirigido a
ayuntamientos, según se estableció el pasado 28 de junio
en Resolución del Consejo de Administración del IDAE.
Esta segunda convocatoria supone la continuidad de la
aprobada el 23 de julio de 2007 (y publicada en B.O.E. de
28/09/2007), justificada por el gran potencial de ahorro
energético que podía aportar esta medida, pues la tecno-
logía LED aplicada al modelo más común de semáforo
permite obtener un 80% de reducción del consumo, al
margen de la seguridad que esta tecnología aporta al tráfi-
co tanto por la mayor fiabilidad y durabilidad, como por
la mejor iluminancia percibida por el ojo humano. 

Barcelona lidera el proyecto 
europeo iCity para el fomento de
ciudades inteligentes

El Ayuntamiento de Barcelona
cederá a los desarrolladores y
empresas tecnológicas las
infraestructuras y los datos de
la administración, que no ten-
gan un carácter privado, para
que puedan crear servicios y
aplicaciones de interés públi-
co inmediato para los ciuda-
danos. La Comisión Europea
ha elegido a la Ciudad Condal
para liderar este proyecto,
bautizado como iCity y del
que también forman parte
Bolonia, Génova y Londres,
para que sean especialmente

las pymes innovadoras las que se incorporen al proceso de
convertir las urbes europeas en ciudades más inteligentes. Las
posibilidades que se abren son muchas: aprovechar el sistema
de información online de la red de autobuses para darle otro
uso (comercial, cultural...) o utilizar los índices de contamina-
ción o polen para enviar mensajes al móvil a los ciudadanos
alérgicos para que como prevención usen sus inhaladores,
entre otros servicios.

Foto: Ayuntamiento de Cartagena.
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Barcelona participa en un proyecto 
de aplicaciones móviles sobre 
accesibilidad urbana
El acceso desde el móvil a las rutas urbanas más adecuadas para sillas
de ruedas o carritos de bebés, así como a los mejores recorridos para
alérgicos, libres de ciertas plantas, son algunas de las aplicaciones que
busca desarrollar un ambicioso proyecto europeo, en el que está invo-
lucrado Barcelona. El proyecto ‘Commons for Europe’, liderado por el
Instituto para la Innovación y la Gestión del Conocimiento de Esade,
en colaboración con catorce ciudades europeas, acaba de ser selec-
cionado por la UE en el marco del programa ‘Competitiveness and
Innovation’, con una aportación de 2,5 millones de euros para cofi-
nanciar la iniciativa. 

Aecoc organiza el II Foro del Transporte Urbano de
Mercancías
Los máximos responsables de Movilidad de los Ayuntamientos de Madrid, Barcelo-
na, Valencia, Bilbao, Sevilla y A Coruña, participaron en Barcelona en el II Foro
Aecoc del Transporte Urbano de Mercancías (TUM). Junto a ellos, directivos de
compañías como Carrefour, Eroski o Seur expusieron sus puntos de vista sobre los
principales retos y soluciones para impulsar prácticas más sostenibles en el trans-
porte de mercancías que se realiza dentro de las ciudades. El Foro TUM de Aecoc
está pensado para que quienes utilizan el transporte y quienes diseñan sus pla-
nes de desarrollo trabajen, mano a mano, en el impulso de un transporte más
sostenible, eficiente y competitivo en nuestras ciudades.

Los ayuntamientos de
Torredembarra y Olesa 
de Montserrat reducen la
brecha digital
Alvarion, proveedor especialista en soluciones
inalámbricas de conectividad WiMAX, ha con-
cluido la implantación de sendas redes de tele-
comunicaciones en los municipios de Torre-
dembarra (Tarragona) y Olesa de Montserrat
(Barcelona). En Cataluña, Alvarion ya ha lleva-
do a cabo con éxito proyectos similares en
Montmeló (Barcelona) y L'Arboç (Tarragona),
todos ellos implantados por el operador global
de telecomunicaciones WiMAX Global Access.
Gracias a la tecnología inalámbrica de la com-
pañía, todos los ciudadanos y visitantes de
estas localidades podrán beneficiarse de un
acceso a Internet de alta calidad, rentable y
fácilmente ampliable cuando se necesite.

Miquel Buch, nuevo
presidente del ACM
La XIV Assemblea de l’Associació Catalana de
Municipis i Comarques (ACM), celebrada en
Caixa Fòrum de Barcelona, escogió el alcalde
de Premià de Mar, Miquel Buch, como nuevo
presidente de la entidad municipalista. Buch
recibió el apoyo del 98% de los alcaldes pre-
sentes en la asamblea. Durante su discurso,
apuntó que los retos de su mandato serán
obtener un nuevo régimen local y una mejora
del financiamiento municipal, actuar con
imaginación desde los ayuntamientos para
mantener el servicio a los ciudadanos y refor-
zar y actualizar los servicios del ACM. Buch
manifestó sentirse muy ilusionado por esta
nueva etapa que comienza y quiso dar un
mensaje optimista, a pesar de la grave situa-
ción económica por la cual atraviesan, hoy en
día, los ayuntamientos.
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Murcia invierte 1,2 M€ para la
reconstrucción de las instalaciones
deportivas de Lorca
La Comunidad Autónoma de Murcia y el Consejo Superior de Depor-
tes van a invertir un total de 2,4 millones de euros en las obras de res-
tauración de las instalaciones deportivas de Lorca que resultaron
dañadas por los terremotos del pasado 11 de mayo. Las obras se finan-
ciarán al 50% por ambas partes y el plazo de ejecución de las mismas
será de cuatro años. En concreto, la inversión de la Comunidad irá
destinada a las obras de recuperación del Complejo Deportivo Euro-
pa, que será utilizado por seis centros educativos más.
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Nutrexpa dona el
histórico tranvía 525
a la Fundación TMB,
que lo restaurará

El grupo alimentario Nutrexpa ha
donado a la Fundación TMB
(Transports Metropolitans de Bar-
celona) el tranvía 525, único superviviente de los tranvías de la serie 501-
550 que circularon por Barcelona entre 1926 y 1968. Este vehículo, de
unos 85 años de antigüedad, se restaurará para incorporarlo a la colec-
ción de vehículos históricos de la Fundación. Los tranvías 501-550, de
diseño inspirado en el modelo norteamericano Stone & Webster, fueron
construidos por la empresa Material para Ferrocarril y Construcciones
(Can Girona) del barrio barcelonés del Poblenou. Por su potencia y capa-
cidad, se convirtieron en estandartes de la compañía y fueron muy apre-
ciados por los estudiosos del transporte urbano de la Ciudad Condal. El
tranvía 525 llevó pasajeros por última vez el 18 de julio de 1968. 

El Ayuntamiento de Premià de Mar mejora sus
comunicaciones y reduce los costes telefónicos
Premià de Mar, uno de los municipios con mayor densidad de población de
España situado a unos 20 kilómetros de Barcelona, ha optado por implemen-
tar la tecnología de Cisco para optimizar su modelo de comunicaciones. Los
distintos centros públicos diseminados por el municipio (Ayuntamiento, Ser-
vicios Sociales, Policía Local, Escuela de Música, Teatro, Radio, Biblioteca,
etc.) estaban conectados mediante una red LAN para datos, por lo que la
comunicación era lenta e inestable y no disponían de intercomunicación de

voz. Para resolver esta problemática,
el Ayuntamiento confió en Xperien-
tia, Select Certified Partner de Cisco,
que ha llevado a cabo un proyecto
para interconectar todas las sedes
municipales mediante una nueva
red de datos de mayor velocidad,
entre 6 y 54 Mbps, basada en tecno-
logía WiMAX y los switches Cisco
Catalyst. 

Ayuntamiento de Premià de Mar. 
Foto: Paco Rivière.

Aido desarrolla el
proyecto de
iluminación inteligente
Adilux

El Instituto Tecnológico Aido, junto
con las empresas Sice, Socelec, Arcos
Ingenieros, Citean y el Gobierno de
Navarra están trabajando en el pro-
yecto Adilux, que permitirá desarro-
llar un sistema de iluminación adap-
tativo en los entornos interurbanos y
reducirá entre 450.000 a 690.000
toneladas de emisiones de CO2 al
año. La actual escasez de los recursos
energéticos y la incidencia que tiene
el uso de la energía sobre el medio
ambiente hace que tanto las adminis-
traciones como la sociedad se plan-
teen políticas energéticas orientadas
a aprovechar mejor los diferentes
recursos y especialmente a racionali-
zar su uso. Con el objetivo de dar un
paso adelante en el ámbito de la ges-
tión del consumo energético del
alumbrado público de las ciudades
nace el proyecto Adilux, una iniciati-
va que desarrollará un sistema de
alumbrado adaptativo, es decir que
se acopla a las condiciones del entor-
no en el que se encuentra.
Este desarrollo integrará sistemas de
gestión de tráfico interurbano y mete-
orológico con la red de alumbrado
público con el objetivo de reducir el
consumo eléctrico manteniendo las
condiciones de seguridad vial. 

Aprobado el Plan Nacional de mejora de la
calidad del aire

El Gobierno ha aprobado en Consejo de Ministros el Plan Nacional de Mejo-
ra de la Calidad del Aire, que implica a todas las Administraciones Públicas y
que incluye 90 medidas para “promover ciudades más saludables”. El texto

contiene algunas de las aportaciones reali-
zadas por la FEMP, Federación Española de
Municipios y Provincias. El objetivo es con-
seguir centros urbanos saludables a través
de la peatonalización y fomentar las alter-
nativas de movilidad y el uso racional del
vehículo privado. Partiendo del diagnóstico
de situación actual, se ha constatado que el
tráfico es el elemento clave para mejorar la
calidad del aire, por lo que en torno al trá-
fico rodado articulan muchas de ellas. 

Los modelos de tratamiento
mecánico biológico, eje
central de Reinnova

Fira de Sabadell acogió, entre el 17 y 18 de
noviembre Reinnova-II Congreso Internacio-
nal de Innovación en la Gestión y el Trata-
miento de Residuos Municipales. El marco
de debate del encuentro fueron los retos en
la gestión de residuos en una economía glo-
balizada, y el eje central, el tratamiento
mecánico biológico (TMB). El Congreso
Reinnova estuvo organizado por el Consor-
cio para la Gestión de Residuos del Vallés
Occidental y la Agencia de Residuos de
Cataluña, junto con el Instituto para la Sos-
tenibilidad de los recursos y la Fundación
Fórum Ambiental.

Alameda principal de Málaga.
Foto: Science Pics.
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Fira de Barcelona organiza SmartCity Expo & World Congress del
29 de noviembre al 2 de diciembre de 2011

Un enfoque global
sobre las ciudades
inteligentes

En 2050 el 75% de la población mundial vivirá en entornos urbanos. El crecimiento constante
de la población hace necesaria una reflexión urgente sobre cómo estos espacios absorbe-
rán y facilitarán la vida de sus habitantes. Para dar respuestas a cada uno de los retos que
plantea este escenario y redefinir las actuales urbes, nace SmartCity Expo & World Congress,
el nuevo salón de Fira Barcelona que celebra su primera edición en noviembre. El congreso
es un punto de encuentro entre profesionales del sector, responsables de administraciones
públicas y expertos donde se darán las claves para entender el funcionamiento y el desa-
rrollo de las ciudades del futuro, conocidas como ‘smart cities’.
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Las empresas ‘high tech’ se están centrando en
surtir a las grandes urbes de nuevas aplicaciones

tecnológicas, lo que significa una nueva
oportunidad de negocio

2004 MIT Senseable City Lab, un grupo de
investigación que estudia la transformación
de las ciudades en “urbes en tiempo real”
mediante la implementación de sensores, el
desarrollo y popularización de los dispositivos
electrónicos. Con proyectos tan reconocidos
como Live Singapore!, Trash Track o Real Time
Copenhagen. Conferenciante de TED, ha sido
escogido por la revista Forbes como uno de
los personajes de 2011.
Además de las conferencias, el salón también
cuenta con una zona de exposición donde
empresas innovadoras, ciudades e institucio-
nes muestran sus proyectos de referencia,
soluciones y productos. SmartCity Expo &
World Congress cuenta ya con el apoyo de
compañías como Accenture, Agbar, IBM,
Ferrovial, Endesa, Siemens, Schneider Electric
y Telefónica, entre otras.
El salón se celebra en el recinto de Gran Via de
Fira Barcelona del 29 de noviembre al 2 de
diciembre de 2011, y coincidirá en fechas con
la segunda edición del salón BcnRail, dedica-
do a la industria ferroviaria.�

El concepto ‘smart city’ define aquellas
ciudades que, persiguiendo aumentar
la calidad de vida de sus habitantes,

desarrollan mejoras tecnológicas para crear
entornos urbanos no sólo más habitables,
sino también más eficientes en la gestión de
los recursos disponibles, ya sea la energía, el
agua o la calidad del aire. Esta necesidad ha
propiciado que las empresas ‘high tech’ de
distintos ámbitos se estén centrando en sur-
tir a las grandes urbes de nuevas aplicaciones
tecnológicas, lo que significa también una
nueva oportunidad de negocio.
¿Cómo combinar crecimiento urbano y desa-
rrollo sostenible? ¿Cómo promover sistemas
de transporte ecológicos en un contexto de
rápido crecimiento de la población? ¿Cómo
desarrollar medidas gubernamentales efica-
ces en un contexto de restricciones presu-
puestarias? SmartCity Expo & World Congress
se presenta como una cita ineludible para dar
respuesta a todas estas cuestiones y profundi-
zar sobre el concepto de ciudades inteligen-
tes. Un congreso único que reunirá ponentes
clave y de reconocido prestigio, donde se ana-
lizarán casos prácticos de smart cities.
Entre los principales ponentes que participan
en el congreso destacan Anthony Townsend,
director de Investigación del Institute for the
Future; David Bragdon, director del New York
City Mayor's Office of Long-Term Planning and
Sustainability; Nicola Villa, director mundial de
Innovación Urbana del Internet Business Solu-
tions Group de Cisco; Anne Altman, general
manager Sector Público de IBM; o Carlo Ratti.
Ratti, arquitecto e ingeniero que dirige desde
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Santander, el mayor laboratorio del mundo

A partir de noviembre, miles
de dispositivos (sensores,
captadores, cámaras, termina-
les móviles, etc.) ofrecerán
información útil a los ciuda-
danos de Santander las 24
horas del día: el retraso de un
autobús o su sobreocupación
y alternativas de transporte;
información a un alérgico
sobre centros médicos cerca-
nos, cuando se detecte la sus-
tancia que le afecta; alerta a
los padres que se hallan en un
área de juegos infantiles
cuando un niño se aleja de
ella, etc.
SmartSantander es un pro-
yecto cofinanciado por la
Unión Europea y 15 empresas
e instituciones, entre ellas,
Telefónica, así como universi-
dades e institutos de investi-
gación internacionales.
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La firma presentó sus últimas soluciones integrales en Municipalia 2011

Shalom diseña su
mobiliario urbano
pensando en el
ahorro municipal

La firma presentó en exclusiva cuatro ban-
cos de diseño innovador: el ‘Flöt’ el ’Ama-
ble’, el ‘De panxa enlaire’ y el ’Vora-banc’.

Piezas patrocinadas por Buró Lleida y, las tres
últimas, diseñadas por el creador ilerdense
Salvador Giné.
‘Flöt’ es un original banco de madera de pino
tratado, hormigón armado y metal que per-
mite combinar la función de asiento con la
decorativa y funcional gracias a un agujero en
un extremo, apto para colocar un árbol, una
fuente, una papelera o cualquier otro elemen-
to urbano.

‘El ‘low cost’ en mobiliario
El banco ‘Amable’ es una pieza de bajo coste
de madera maciza de castaño, de inspiración
norteuropea que permite un uso polivalente
en interiores y exteriores. En sus modalidades
corta (butaca) y larga (banco) es ideal para
espacios privados y públicos (plazas, terrazas,
cafeterías, etc.) y puede instalarse sin revestir,
con cojines o tapizado.

M
O

B
IL

IA
R
IO

 U
R
B
A
N

O

18|

El banco Flöt con Joan Mestre, de Buró Lleida, y el diseñador Salvador Giné.

La nueva gama de mobiliario urbano presentado por Shalom en el marco de Muni-
cipalia —Salón Internacional de Equipamiento y Servicios Municipales— celebrado
recientemente en Lleida obtuvo una “excelente acogida”, según la directora de la
entidad, Teresa Benet.

Las propuestas de Shalom se centran en gestionar mantenimientos
eficientes y “solucionar los grandes retos para las necesidades de los

ayuntamientos, especialmente en relación con el ahorro y optimización
de recursos” según Teresa Benet
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Delimitando espacios
El ‘Vora-Banc’ es también una pieza modular
que sirve tanto de banco como de bancada o
valla delimitadora de espacios (de un jardín
con el vial, por ejemplo). Uno de los lados
hace la función de asiento y la otra de respal-
do para el usuario sentado en el jardín o en el
suelo.
Estos nuevos elementos, surgidos a raíz del
trabajo de I+D+i de la entidad y el trabajo en
equipo de diseñadores industriales, constitu-
yen una novedad importante en la trayecto-
ria empresarial de Shalom y pretende contri-
buir en la evolución del sector del mobiliario
urbano.
Shalom Taller participó con ellos en Munici-
palia, con una oferta de servicios integrales
para ayuntamientos, comunidades y entida-
des públicas y privadas que cubre desde los
ámbitos de trabajo ya consolidados (jardine-
ría, mantenimiento de juegos infantiles y
mobiliario urbano, mantenimiento de edifi-
cios, obras de reparación, pintura vertical y
horizontal) a soluciones innovadoras en mar-
keting directo y promocional.
Con el lema ‘Tándem con los ayuntamientos
para el ahorro, la optimización de recursos y
la sostenibilidad’, Shalom aprovechó su paso
por el salón para presentar una amplia gama
de servicios personalizados para los ayunta-
mientos. Así, la entidad dio a conocer tanto
los servicios que desarrollan tradicionalmen-
te las brigadas de la entidad como otros de
nuevos, como los de limpieza, pintura vial,
instalación de contenedores, recogida de
aceites vegetales y gestión de equipos.
Según Teresa Benet, directora de la asociación,
las propuestas de Shalom se centran en ges-
tionar mantenimientos eficientes y “solucionar
los grandes reto para las necesidades de los
ayuntamientos, especialmente en relación
con el ahorro y optimización de recursos”.
Otra línea de trabajo presentada por Shalom
fue el desarrollo de herramientas de marke-
ting directo y promocional a fin de cubrir
necesidades de comunicación adaptadas a
cada tipología de cliente. Entre ellas se inclu-
yen soluciones integrales y de servicios crea-
tivos para los consistorios, asociaciones, etc.,
como es la plataforma de fidelización, la con-
sultoría y el marketing 2.0.�

Boca arriba

En cuanto al banco ‘De panxa enlaire’,
construido en madera maciza de casta-
ño y acero galvanizado, es un asiento
modular de dimensiones variables ya
que su estructura a base de ‘ramas’ de
madera alineadas o en movimiento
helicoidal puede ampliarse a voluntad.
Esta diversidad de configuraciones
permite al usuario sentarse, yacer o
ponerse de boca arriba.
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David Muñoz

proporcionalidad
ambiental”
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El ISR acumula una larga experiencia
en tareas relacionadas con la
sostenibilidad, el uso de los recursos
naturales y el medio ambiente,
erigiéndose en un interlocutor de
referencia con administraciones,
empresas, entidades científicas y con
la propia sociedad en todos estos
ámbitos. Entrevistamos a su
presidente, Carlos Martínez-Orgado
para conocer más en profundidad
cómo está afectando la crisis a la
búsqueda de la excelencia
medioambiental.

¿Es posible alcanzar la
excelencia medioambiental en
un escenario de crisis como el
actual? ¿Son dos conceptos
antagónicos entre sí?
Considero que son perfectamente
compatibles, tanto en España como
en el resto del mundo, aunque es
evidente que lograr esa coexisten-
cia entre ambos supone un reto. Es
una tarea posible pero nada senci-
lla. La línea para hacerlos compati-
bles supone un trazo muy fino, en
el que hay que atinar al máximo.

Carlos Martínez-Orgado,
presidente del Instituto para la Sostenibilidad
de los Recursos (ISR)

¿Cuáles son las principales
dificultades que entraña trabajar
en esta situación de crisis
económica?
La excelencia ambiental cuesta
dinero y cuando éste escasea es
complicado gastarlo. Durante los
últimos 20 años, las políticas euro-
peas sobre sostenibilidad han
estado basadas en una serie de
paradigmas que tenían su origen
en un modelo de abundancia, de
sociedades ricas, donde se podían
destinar grandes recursos para

alcanzar magnos objetivos. Cuan-
do este modelo ha quebrado,
dando lugar a una crisis de civiliza-
ción, la salida pasa por afrontar
realidades diferentes. Ese anterior
diseño, hecho para sociedades
opulentas, no va a ser posible
mantenerlo. Ahora lo que toca es
un ejercicio de máxima inteligen-
cia, de apostar por la eficiencia y la
proporcionalidad, de priorizar en
lo que verdaderamente es impor-
tante. Hay que dejar los brindis al
sol para otra ocasión.
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volumen de basuras que era mayor
que el actual, por lo que la relación
precio/tonelada ha aumentado
considerablemente. No ha habido
una transformación en el sistema
que contemple esa bajada de resi-
duos, sigue existiendo el mismo
número de contenedores, no se
han hecho modificaciones en los
procesos de recogida, etc.

¿Podemos considerarnos un
'país verde', al estilo de
Alemania?
Desde mi punto de vista, el con-
cepto de 'país verde' no existe, ni
siquiera lo es Alemania. Hay mucha
leyenda urbana. Evidentemente, el
grado de excelencia medioambien-
tal que puede existir en alguna ciu-
dad alemana está aún muy por
encima del que pueda darse en
alguna parte de España pero tam-
poco es para autocomplacerse. Hay
muchas luces y sombras, sobre
todo en los costes excesivos que se
manejan en aquel país para algu-
nos procesos.
Vuelvo a lo de antes, la excelencia
medioambiental se ha orientado
equivocadamente para sociedades
ricas y ahora mismo una adminis-
tración en Europa no puede plante-
arse destinar sus inversiones a
estos asuntos (para muchos, ‘pres-
cindibles’), cuando está recortando
en cuestiones como sanidad, edu-
cación o pensiones. Los recursos
son finitos y hay que gestionarlos
con sabiduría.

¿En qué situación se encuentra
la sociedad española respecto al
resto de Europa en materia
medioambiental?
Depende. Si hablamos de ‘los más
listos de la clase’, estamos por
detrás; si consideramos la EU-27,

biental, y que ahora han quedado
congelados hasta la llegada de
mejores tiempos. Por ejemplo, en
Cataluña se había contemplado la
construcción de varias instalacio-
nes para evitar que se repitan gra-
ves casos de sequía como los que
se vivieron allí hace unos años y
ahora todos esos proyectos han
sido abandonados.

¿Afecta de igual forma la crisis a
administraciones públicas,
entidades privadas y
particulares?
Son todos eslabones de la misma
cadena, si bien es cierto que
muchos de los grandes males que
afectan a nuestro sector tienen su
origen en la mala situación econó-
mica por la que atraviesan las admi-
nistraciones. Al no tener dinero, no
contratan, y si lo hacen, puede
darse la fórmula más perniciosa de
este problema: que al final no
paguen por esos servicios. Esta
situación, con casos extremos de
impagos de hasta tres años, afecta
directamente a las empresas espe-
cializadas en servicios ambientales,
muchas de las cuales están viendo
cómo se tambalean sus cimientos.
Es una situación insostenible que
se ve además agravada por un esce-
nario donde no hay crédito por
parte de las entidades financieras.

¿Qué se puede hacer para
contrarrestar esta situación?
La crisis exige tomar medidas para
adaptarnos a un nuevo escenario.
Pongo un ejemplo: los sistemas de
recogida establecidos hace unos
años para los puntos verdes que
hay en España están diseñados para
unas determinadas cantidades de
residuos. El coste de mantener esas
estructuras se repercutía sobre un

¿Se está reculando en materia
de sostenibilidad, de uso
ecoeficiente de los recursos y de
protección del medio ambiente?
Se han dado pasos atrás pero tam-
bién, y aunque parezca contradic-
torio, pasos hacia adelante, mu -
chos de estos últimos de forma casi
involuntaria. ¿Por qué digo esto?
Hasta la llegada de la crisis, el fuer-
te crecimiento que estaba siguien-
do nuestro país, hacía presagiar
que sería imposible cumplir con
los compromisos medioambienta-
les marcados por Kyoto. Sin embar-
go, el cambio de ciclo ha conlleva-
do una mayor convergencia con
esos requerimientos debido a la
caída de la actividad industrial y al
descenso del consumo. Emitimos
menos CO2 y generamos menos
residuos porque nos hemos empo-
brecido. Esos objetivos que parecí-
an inalcanzables hace apenas unos
años se han hecho ahora posibles
debido a la crisis.

¿Dónde se puede apreciar más
esta convergencia?
Un claro ejemplo lo podemos
observar en el ámbito de la genera-
ción de residuos. Llevábamos 20
años inventando sistemas para
reducir el volumen de residuos en
favor de la prevención y lo cierto es
que apenas lográbamos una ‘cojo-
nésima’ de reducción. De repente,
ha irrumpido la crisis y la consi-
guiente caída del consumo, y se ha
logrado bajar de un plumazo, en un
10%, la generación de residuos.

¿Y en cuanto a los pasos atrás
que también comentaba?
Los más evidentes los encontramos
en las inversiones que iban a ir des-
tinadas a proyectos de grandes
infraestructuras para gestión am -
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La llegada de la crisis ha conllevado una
caída en las inversiones destinadas a

reducir las emisiones de CO2.
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ya no existe, ha dejado de ser una
prioridad, lo que es un error. A la
gente se la ha llevado a identificar
objetivos de sostenibilidad basa-
dos en premisas que no se ajustan
a la realidad. Por ejemplo, el cam-
bio climático se ha tratado práctica-
mente como un asunto de conver-
sación de ascensor entre vecinos:
“¿Llevamos una semana sin que
llueva?”, dice uno. “Eso es cosa del
cambio climático”, contesta el otro.
Y lo cierto es que éste es un asunto
mucho más profundo, no tan
banal. No se aprecian los efectos
de este cambio climático en si un
año es más seco que otro, en si un
invierno es más frío que otro y
demás. Los efectos son más dilata-
dos en el tiempo. Una cosa es la cli-
matología, que como decían nues-
tras abuelas, “está loca”, y otra los
verdaderos efectos del cambio cli-
mático, que existiría incluso sin la
presencia humana y que el hombre
está acelerando.
No podemos perder la oportuni-
dad de acompasar la salida a la cri-
sis con un nuevo orden de las cosas
en el que la sostenibilidad juegue
un papel fundamental.

Centrando la entrevista en la
gestión y tratamiento de los
residuos municipales, el núcleo
del Congreso Reinnova. ¿Cuál es
su opinión sobre la situación de
esta actividad en España?
A largo plazo, el cambio producido
ha sido espectacular pero aún
queda mucho por hacer. Supone
un claro ejemplo de la necesidad
de rediseñar los referentes porque
no tiene sentido seguir desarro-
llando sistemas carísimos para no
lograr resultados ambientales sen-
sibles. Ya sea la administración o
entidades privadas las que gestio-
nan los sistemas integrados, lo cier-
to es que al final es el ciudadano el
que paga esta actividad, por lo que
hay que buscar sistemas eficientes
que permitan lograr los mejores
resultados con el mínimo coste. No
se puede seguir derrochando en
sistemas que han demostrado ser
ineficientes.
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El planeta se
enfrenta a múltiples
amenazas
ambientales que no
pueden obviarse
por la crisis.

nos encontramos en el pelotón de
cabeza; y si el ámbito de compara-
ción es la UE-15, estamos en el
medio del pelotón. En líneas gene-
rales puedo decir que formamos
parte del grupo de países que van
cumpliendo con las exigencias
ambientales en función de las
directivas pero no somos los más
adelantados.

¿Y si la comparación la hacemos
en el tiempo? ¿Se ha avanzado
en España durante los últimos
años en eficiencia ambiental?
En términos absolutos, rotunda-
mente sí. En términos relativos, hay
que matizar. Si comparamos la foto
de hace 20 años con la actual es evi-
dente que hemos avanzado. La
cuestión es si se podía haber avan-
zado más, a lo que mi respuesta es
sí. Aunque también se podía haber
evolucionado menos.

¿En qué aspectos se puede
incidir aún más?
Hay que avanzar en sostenibilidad
considerando dos premisas: la eco-
eficiencia y la proporcionalidad.
Esto implica lograr cambios signifi-
cativos y eficientes desde el punto
de vista ambiental. Es decir que
para subir un escalón de mejora no
haya que emplear muchos más
recursos de los que se utilizaban.
Que sea una actuación lógica y no
hacer como Abundio que vendió el
coche para comprar gasolina. Una
mejora ambiental puede ser negati-
va si hemos tenido que emplear
muchos más recursos (energía,
emisiones de CO2…) que lo que
hemos ahorrado. Puede darse que

el remedio sea peor que la enfer-
medad.
Además hay que acompasar los dis-
cursos a la realidad ya que en oca-
siones los políticos emiten mensa-
jes hiperdesarrollados en materia
ambiental. Predicar es muy fácil
pero dar trigo es otro asunto.
Muchos anuncian tener las mejo-
res soluciones medioambientales,
reciclar más que nadie, etc., y cuan-
do profundizas, te das cuenta de
que la realidad es otra. De hecho,
hay comunidades que ponen en
sus memorias que compostan un
porcentaje de basura que es casi el
doble de la materia orgánica que
obtienen de sus basuras.

Parece que los temas
medioambientales ya no
interesan tanto a los políticos.
De hecho, en el reciente debate
televisivo entre los dos partidos
mayoritarios apenas se
mencionaron.
Ahora mismo no es una prioridad
para la sociedad española, no sólo
para los políticos. Los ciudadanos
tienen un zapato que les aprieta
mucho más: paro, falta de financia-
ción a las pymes, consumo, etc.
Como señalaba antes, el discurso
ambiental se ha establecido sobre
una realidad de ricos, y como ésta

“Durante los últimos 20 años, las políticas
europeas sobre sostenibilidad han estado

basadas en una serie de paradigmas que tenían
su origen en un modelo de abundancia”
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¿Puede poner un ejemplo?
Hace 20 años, en grandes capitales
españolas se decidió que la exce-
lencia ambiental, en materia de
residuos, consistía en recoger la
basura todos los días del año salvo
en Navidad y en Año Nuevo, lo que
incrementó enormemente los cos-
tes. Por el contrario, “los primeros
de la clase”, los países más avanza-
dos en materia medioambiental,
recogen sus basuras con una perio-
dicidad mucho mayor, quizás una
vez cada quince días. Se gastan más
dinero en sistemas de máximo
aprovechamiento de los recursos
que en recoger la basura. Evidente-
mente, por temas climatológicos,
sobre todo por el calor que hace en
buena parte del año, en España no
podemos hacer lo mismo que en
Suecia o Finlandia, pero entre 15
días y diariamente hay una distan-
cia notable que hace posible bus-
car un término medio. Pensémoslo
bien: ¿Cuánto ahorraría una ciudad
si en lugar de recoger la basura dia-
riamente lo hiciera tres días a la
semana? Sería positivo hacer un
estudio más en profundidad de
esto y analizar todos los pros y los
contras.

¿También se puede ganar en
eficiencia en la clasificación de
los residuos?
Es un hecho que la tecnología que
existe hoy para clasificar envases
no es la misma que la que había
hace 15 años cuando se hizo la Ley.
En aquellos momentos la única
manera de clasificar envases para
reciclarlos era con una segregación
en origen absoluta. Ahora mismo, y
nosotros hemos participado en
estudios específicos en Alemania,
existen medios avanzados para que
esta segregación se pueda hacer en
destino, lo que puede abaratar los
costes. Sólo hay un problema, que
cuando hemos enseñado a la gente

a actuar de una determinada forma
sería complicado hacerles cambiar
su patrón de comportamiento.
Pero no se puede perder de vista
que estas nuevas tecnologías supo-
nen el futuro.
Estos debates hay que abrirlos
desde la serenidad y no desde el
eslogan. Hace falta un argumenta-
rio, tener claros los puntos de lle-
gada y, si se puede, hacer un ‘back-
casting’, es decir, definir un punto
de llegada y planificar hacia atrás. El
gran reto de los medioambientalis-
tas es liberar a la sociedad de cosas
innecesarias sin rebajar el listón
ambiental.

¿En qué medida puede
beneficiar a esta labor la nueva
Ley de Residuos y Suelos
Contaminados? ¿Es una
aportación interesante?
Según mi opinión, no, porque es la
última ley hecha desde un mundo
rico, totalmente diferente al actual.
Hay criterios de proporcionalidad y
de eficiencia que no aparecen en
esta normativa. Es una ley que ha
transpuesto una directiva europea
con un año de retraso y que ha
necesitado más de diez años de
discusiones. Parte de un discurso
que se creó hace más de una déca-
da, cuando la sociedad de entonces
nada tiene que ver con la de ahora.
Pongo un ejemplo muy significati-
vo. El paradigma de la gestión de
residuos en la UE durante años ha
sido el “desacoplamiento del creci-
miento económico respecto de la
generación de residuos”, cuando la
crisis ha demostrado que es un
binomio con una relación directa.
Una caída del consumo ha conlle-
vado un descenso de los residuos.
Ese paradigma es absurdo pero a
nadie se le había ocurrido la posibi-
lidad de que pudiera darse un cre-
cimiento negativo. Hasta no hace
mucho, se aconsejaba a la gente
consumir menos cuando ahora es
todo lo contrario.

Su ponencia en Reinnova versó
sobre ‘El uso de la materia
orgánica estabilizada‘. ¿Cuáles
serán sus puntos fuertes?
La Ley de Residuos ha hecho una
distinción, que no estaba en la
directiva y sí en documentos pre-
vios, que señala que sólo se puede
llamar “compost” al producto que
se obtiene de un proceso a partir
de materia orgánica recogida selec-
tivamente, cuando hasta ahora no

se contemplaba si esta recogida era
selectiva o no. La Ley, desde mi
punto de vista de forma equivoca-
da, distingue compost de lo que no
lo es por el origen, no por estánda-
res de calidad. Pero tanto la directi-
va como la ley contemplan la posi-
bilidad de que un país haga un Real
Decreto que fije las condiciones de
uso para que un producto de un
proceso de valorización se convier-
ta en materia reutilizable. Desde
ISR, junto a expertos, empresas
especializadas y la administración,
estamos trabajando en un esbozo
de ese Real Decreto para que se
pueda emplear en determinadas
aplicaciones materia orgánica reco-
gida no selectivamente en función
de estándares de calidad, aunque
no se llame compost. La idea es
crear tres grupos, de acuerdo a
estos estándares: uso agrícola pri-
mario, uso agrícola secundario y
otras aplicaciones como cubrición
de vertederos, taludes en carrete-
ras, campos de golf, etc.
Lo que pretendemos es que una
realidad que hay en España como
es la producción de material estabi-
lizado, que conlleva gastos impor-
tantes, que no sea carne de verte-
dero sino que tenga una utilidad de
acuerdo a sus estándares de cali-
dad. A ese producto, aunque tenga
un valor pequeño, siempre será
mejor darle un uso antes que supo-
ner un coste adicional, como
puede ser su transporte a la incine-
radora.�
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La sociedad española ha avanzado
notablemente en materia

medioambiental pero aún queda
mucho camino por recorrer.

“El gran reto de los
medioambientalistas

es liberar a la
sociedad de cosas
innecesarias sin
rebajar el listón

ambiental”
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Joana Ortega, vicepresidenta del Gobierno de la Generalitat de Catalunya, alaba el nivel
de los expositores

Municipalia registra un
alto nivel de satisfacción
entre expositores
La XVI edición de Municipalia (Salón Internacional de Equipamientos y Servicios Muni-
cipales) cerró a finales de octubre sus puertas con un balance muy positivo. El alcalde de
Lleida y presidente del Patronato de la Fundación La Fira de Lleida, Àngel Ros, calificó de
éxito la actual edición “en un año difícil como consecuencia de la crisis, en el que se ha
conseguido igualar el número de expositores (325) y la superficie de exposición (17.000
metros cuadrados) y hemos registrado una cifra de visitantes similar (22.000) a la de la
pasada edición”.
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un deseo para la próxima edición de
Municipalia, que se celebrará en el
2013: “tener a punto el nuevo pabellón,
que Fira de Lleida tiene planeado cons-
truir próximamente”.
Por su parte, Joan H. Simó, presidente
de la Cámara de Comercio y de la
Comisión delegada de la Fundación La
Fira de Lleida, explicó al cierre del cer-
tamen que “Municipalia ha sido una
buena feria, con un muy buen balance
teniendo en cuenta la situación que
vivimos”, recordando que es la segun-
da feria más importante de Europa en
el ámbito de los equipamientos y los
servicios municipales y se ha mostrado
esperanzado en que el corredor ferro-
viario mediterráneo será un nuevo
revulsivo para esta feria, cuando sea
una realidad en diez años.
Cabe recordar que Municipalia 2011
reunió a 325 expositores directos
(igual que en la edición de 2009), ocu-

pando una superficie neta de 16.780
metros cuadrados y con un amplio
programa paralelo con 49 actividades
profesionales, entre las cuales se
incluyen 30 jornadas técnicas y pre-
sentaciones, 15 demostraciones prác-
ticas y 4 reuniones y asambleas profe-
sionales.

Competencias bien definidas
La encargada de clausurar la XVI edi-
ción del salón fue Joana Ortega, vice-
presidenta del Gobierno de la Genera-
litat de Catalunya, quien alabó “el alto
nivel de los expositores de la feria” en
el transcurso de la clausura de la XVI
edición de Municipalia. Ortega afirmó
que el certamen “es un escaparate pri-
vilegiado que nos ayuda a humanizar
la ciudad” con el valor añadido de pre-
sentar una oferta “llena de diseño,
imaginación e innovación” en la que
“destacan las soluciones dirigidas al

Momento de la inauguración de Municipalia. Foto: Hermínia Sirvent (La Paeria).

En cuanto a los expositores, Ros
explica que “en general han mani-
festado alto grado de satisfacción

ya que se ha registrado bastante activi-
dad y han tenido muchos contactos
más adelante pueden traducirse en
transacciones comerciales”. El alcalde
también ha agradecido “el empuje de
industriales y de administraciones que,
un año más, han hecho el esfuerzo de
participar en Municipalia, en una edi-
ción donde han mostrado sus produc-
tos dirigidos al ahorro energético y a
las energías renovables y han plantea-
do soluciones de austeridad y de efi-
ciencia”. Finalmente, Àngel Ros pidio´
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ahorro y la eficiencia”. La vicepresiden-
ta del Gobierno catalán recalcó en su
discurso que el tejido empresarial “es
uno de los activos más importantes
del país”.
Previamente a la ceremonia de clau-
sura de Municipalia, Ortega explicó a
los medios de comunicación que la
Generalitat de Catalunya está traba-
jando en dos líneas: en la elaboración
de una Ley de Gobiernos Locales y de
una Ley de Finanzas Locales que defi-
nan, respectivamente, qué Adminis-
traciones han de asumir cada compe-
tencia y qué recursos han de asignar-
se a cada una, y presionando al
Gobierno central para obtener una
moratoria en la liquidación de las par-
tidas pendientes que tienen los Ayun-
tamientos con el Gobierno de Madrid,
correspondientes a los adelantos rea-
lizados por el Ejecutivo central en los
ejercicios 2008 y 2009. Cabe recordar,
referente a este tema, que el Estado
hizo una previsión de ingresos en con-
cepto de recaudación de impuestos
superior a la real.
Ortega espera que el Consejo de
Gobiernos locales, que se constituirá
el 27 de octubre, solicite a Madrid un
aplazamiento del pago de estas liqui-
daciones negativas, que suman un
total de 790 millones de euros (215
correspondientes al 2008 y 575 al
2009). Respecto a la deuda de la

Generalitat con los consistorios, ha
aseverado que “haremos frente a la
misma con la máxima agilidad posible”,
y en lo que se refiere al próximo Plan
Único de Obras y Servicios de Cataluña
(PUOSC), ha explicado que será cua-
trienal y que “se destinarán los máxi-

mos recursos posibles a fin de garanti-
zar las necesidades del territorio”.
Joan Reñé, presidente de la Diputa-
ción de Lleida, aprovechó la ocasión
para reclamar también la remisión de
la deuda de los ayuntamientos con el
Estado.�
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Municipalia 2011
contó con 49

actividades paralelas,
en las que se

incluyen 30 jornadas
técnicas, 15

demostraciones
prácticas y 4
asambleas

profesionales

El municipalismo catalán reclama una Ley de Financiación
Local Justa

Aprovechando al acto de inauguración de Municipalia por parte del presidente de
la Diputación de Barcelona, Salvador Esteve, del pasado 18 de octubre, las enti-
dades locales reclamaron una Ley de Financiación Local justa que se adapte a la
realidad para que se puedan continuar ofreciendo a los ciudadanos los servicios
públicos básicos con la máxima calidad posible. Además, han apostado por coor-
dinar proyectos comunes para evitar duplicar servicios y conseguir un ahorro en
el gasto.
Esteve reconoció que “los gobiernos municipales estamos cuadrando las cuentas
con el objetivo de trabajar para ofrecer los servicios públicos básicos y mantener
su calidad”. Esteve también explicó que “hay que gobernar en positivo, compartir
ideas y proyectos y trabajar con profesionalidad y tenacidad para salir de la cri-
sis”. E insistió en la petición de una “financiación local justa de acuerdo con la
realidad para mantener el importante papel que los ayuntamientos tienen en el
desarrollo de la sociedad”. Salvador Esteve ha manifestado que “unos cuantos
meses después de la celebración de las elecciones generales, las administraciones
tenemos que revisar, de manera serena, nuestro papel en la sociedad y adecuar
nuestras funciones a lo que el ciudadano espera”.
Por su parte, Ángel Ros, alcalde de Lleida y presidente del Patronato de la Fun-
dación La Fira de Lleida, manifestó que “los ayuntamientos necesitan una Ley de
Financiación Local para continuar con nuestra contribución al mantenimiento
del estado del bienestar”. Ros ha sido contundente al afirmar que, “a pesar de la
crisis y la disminución de los ingresos, los ayuntamientos tenemos como priori-
dad la atención social, aunque para ello tenemos que recurrir al endeudamiento”.
Recalcó también que “es básica la cooperación entre todos los entes locales con
la mancomunidad de servicios y, si es necesario, tenemos que reducir adminis-
traciones y no crear nuevos niveles”, añadiendo que “los ayuntamientos debemos
tener la capacidad de promover la economía y crear ocupación en el entorno geo-
gráfico donde trabajamos, ya sea impulsando viveros de empresas, parques tec-
nológicos o entes turísticos”. Ros ha recordado que la edición de este año de
Municipalia se centra en la aplicación de las nuevas tecnologías en los equipa-
mientos y en los servicios municipales para permitir la reducción de costes y
conseguir la eficiencia energética. Así, las jornadas que se desarrollan giran en
torno a las energías renovables, la gestión ambiental, las TIC, la reducción de
residuos, la eficiencia en el alumbrado, etc.
Por su parte, el presidente de la Diputación de Lleida y vicepresidente del Patro-
nato, Joan Reñé, denunció que “el 30% de los gastos que tienen que afrontar las
administraciones locales corresponden a servicios impropios a sus competen-
cias”. Reñé insistió en “el establecimiento de fórmulas de cooperación entre los
entes locales para evitar que haya consistorios que avancen a diversas velocida-
des y con el objetivo de conseguir una mayor eficiencia y garantizar que se ofrez-
can a los ciudadanos los servicios más básicos con el mínimo gasto posible”.
El delegado del Gobierno de la Generalitat en Lleida, Ramon Farré, asimismo,
afirmó que hay que ser prudentes y no cargar a las administraciones los efectos
de la actual crisis económica. Farré añadió que “las administraciones locales y
supramunicipales tenemos que dar ejemplo de cohesión y fortaleza y luchar
junto a los ciudadanos para conseguir salir de la crisis”. También ha pedido una
Ley de Financiación Local, que se establezcan las responsabilidades que cada
administración tiene que asumir según sus competencias y ha reclamado un
replanteamiento del Plan Único de Obras y Servicios de Cataluña.
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>> VISTO EN...............................   

Módulos combinados

Dog Solutions presentó en Municipalia el
modelo más avanzado e integrador de
módulos que combinan un dispensador
de bolsas y papelera para ex crementos de
perro. De alta visibilidad comunicativa, el
accionamiento de la papelera es median-
te pedal, preservando la higiene y el con-
tacto con las zonas sucias. Este módulo
destaca por su robustez, realizado con
materiales termolacados y con barniz
protector (aluminio 4 mm). 

La firma ha lanzado
la siguiente oferta para todos los
visitantes que pasaron por su stand
de Municipalia:

Por cada 6 cajas de recambios de
bolsas (30.000 unidades) regalan el
siguiente distribuidor (ver imagen).

Socialmente, sólo hace apenas 30 años que los animales
de compañía únicamente se entendían viviendo cerca de
las familias cuando ejercían una función: protección,
pastoreo, caza, limpieza de ratas... La presencia de ani-
males de compañía en los hogares aumenta anualmente
y se considera que aún no ha alcanzado techo.
Dog Solutions pone al alcance de su comunidad los
recursos necesarios para transformar los comporta-
mientos incívicos en responsables y para integrar en la
sociedad a los animales de compañía con normalidad.
Crean escenarios sociales sostenibles con criterios ani-
malistas.

Dog Solutions P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Marc Comes, 6 1º • 25710 Castellciutat (Lleida)
Tel. +34 676 583 082
ernest@dogsolutions.es www.dogsolutions.es

Mesa de ping-pong exterior
antivandálica

La mesa de ping-pong
modelo E/EP está ideada
para su instalación fija en el
exterior y es apta para cual-
quier climatología. Se com-
pone de tablero, pies-soporte
y red. El tablero está fabrica-
do por inyección a alta presión sobre chasis interno de
acero, y cuenta con un recubrimiento de poliéster con
núcleo interior de poliuretano. Otra característica es la
superficie de juego, que presenta un revestimiento ‘gel-
coats’ con propiedades antichoques y antigrafitos
(cumple con el bote de la pelota exigido por la I.T.T.F.).
Sus líneas de juego están incorporadas en su interior
logrando una protección total contra el deterioro.
Los pies-soporte son de acero cincado con tratamiento
especial para exteriores de polvo epoxi-poliéster apli-
cado a alta temperatura. El conjunto está cincado y
acabado con recubrimiento de pintura de poliéster
especial para exteriores (sistema patentado).

Speedcourts participó en la XVI edición de Municipalia
donde presentó en sociedad sus productos, mejorados
año tras año en cuanto calidad, durabilidad, seguridad y
siempre con diseños atractivos, siendo el protagonista
del stand la famosa mesa de ping-pong de exterior anti-
vandálica Modelo E.
Durante sus más de 18 años de historia Speedcourts ha
diseñado, fabricado y comercializado una amplia gama
de productos capaces de dar respuesta a las necesida-
des más exigentes de los clientes. Ejemplo de ello son
las miles de unidades de mesas de ping-pong instaladas
en parques, jardines, entidades públicas y privadas en
España, parte de Europa y el estado de Florida en EE UU.

/ Speedcourts / Outdoor games equipment P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Pablo Iglesias, 18 Nave • 08302 Mataró
Tel. +34 937 579 316 • Fax +34 937 998 264
sc@speedcourts.com www.speedcourts.com
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En Municipalia 2011, la empresa Norten presentó su
nueva gama de juegos biosaludables Elder, diseñada
con postes cuadrados que favorecen la estética de los
espacios exteriores, con mejoras en la seguridad de
todos equipos, y la posibilidad de fabricación en acero
inoxidable. Junto a su gama Bios, con postes redondos
en blanco y verde, ésta es su propuesta de producto
para el año 2012.

Norten  como empresa pionera y mayorista en juegos
biosaludables en España y Europa, dispone de varias
gamas de equipos. 
Conscientes de la actual coyuntura económica, ha lanza-
do su nuevo portal www.norten.es donde se podrá en -
contrar una amplia relación de repuestos para parques
infantiles, para poder atender todas las necesidades de
mantenimiento para los próximos años.

Norten Columpios Deportivos, S.L. P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Albufera, 1 - Pol. Ind. • 46614 Favara (València)
Tel. +34 961 769 274 • Fax +34 961 769 396
info@norten.es www.norten.es

Compactador lateral Smart01

El compactador lateral
OMB Smart01 represen-
ta un paso adelante en la
evolución de los com-
pactadores laterales de
OMB ya que el mismo
vehículo podrá recoger
tanto por el lado derecho
como izquierdo. La in -
tro ducción del nue vo
elevador, denominado EULERO 0, garantiza en efecto y en
total medida el llamado ‘efecto pared’ y una mayor rotación
del contenedor dentro de la tolva en fase de descarga. La
caja y el grupo tolva/compactación han sido totalmente
rediseñados con un nuevo ‘look’ basado en una solución
‘galbé’ ya introducida en la gama de carga posterior. La
gama se presenta muy completa partiendo de la versión
destinada a chasis de dos ejes (14 m³) hasta versiones de
30 m³ destinadas a chasis de cuatro ejes y ofreciendo tam-
bién versiones de metano y soluciones específicas para la
recogida del vidrio.

OMB Sihu, S.A. P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Mercuri, 26-28 - Pol. Ind. Almeda
08940 Cornellà de Llobregat (Barcelona)
Tel. +34 934 801 600 • Fax +34 934 746 368
juan.molina@ombes.com www.ombinternational.com
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OMB Sihu es una empresa dedicada al suministro de
vehículos y contenedores para la recogida de residuos
sólidos urbanos. OMB Sihu forma parte del grupo Bres-
cia Mobilita, a través de OMB International, ubicada en
Brescia – Italia, pionera del sistema de recogida lateral,
que en estos momentos sigue desarrollando nuevos pro-
ductos, con soluciones innovadoras en el ámbito de la
sostenibilidad produciendo y promoviendo productos
que puedan reducir las emisiones contaminantes (emi-
siones sonoras, gas, etc.).
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Insopol presentó en Municipalia su mobiliario urbano
solar, especialmente diseñado para las ‘smart & green
cities’. La idea se basa en la creación de elementos
modulares de mobiliario (bancos, kioscos, aparcabicis,
marquesinas, etc.) que integran en su diseño la gene-
ración de electricidad mediante energías renovables.
Dicha electricidad no sirve solamente para cubrir la
demanda del propio elemento, sino también puede
satisfacer las demandas energéticas y de conectividad
que requieran los usuarios del espacio urbano.
La patente internacional de Insopol consiste en la inte-
gración total del panel fotovoltaico en el poliéster refor-
zado con fibra de
vidrio. Ello per-
mite lograr un
panel práctica-
mente inviolable
y que el mobilia-
rio urbano sea
más estético y
funcional.

Integraciones Solares en Poliéster (Insopol) es una
empresa de reciente creación, resultado de la unión de
experiencias en el campo de las energías renovables, en la
arquitectura sostenible, en el entorno medio ambiental y
en el poliéster reforzado con fibra de vidrio. Sin embargo,
los profesionales que la integran llevan muchos años de
trabajo y éxito en los mencionados campos técnicos. Fue-
ron, por ejemplo, los primeros de España en diseñar el iglú
contenedor de recogida de vidrio a finales de los años 70
del pasado siglo o, por otra parte, en conseguir el premio
al mejor edificio en eficiencia energética de la Comunidad
de Murcia en 2006.

Integraciones Solares en Poliéster, S.L. P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Capelamendi, 26 • 01013 Vitoria-Gasteiz (Araba)
Tel. +34 945 101 877 • Fax +34 945 260 822
info@insopol.com www.insopol.com

Bombillas LED

La serie de Bombillas
LED son lámparas
compactas diseñadas
para sustituir a las
lámparas incandes-
centes convenciona-
les, así como las de
bajo consumo. Depen-
diendo del modelo
(LIL 406/482, SMD
HighPower, PL-Down-
light, SL-Downlight,
Fluoled) dichas bom-
billas son realizadas con LED estándar o de alta inten-
sidad. Estas lámparas, que no contienen mercurio, ni
ningún otro agente contaminante, ofrecen una vida útil
de 50.000 horas, tiempo muy superior a las 1.000 horas
de las lámparas incandescentes y de las 5.000 a 10.000
horas de las lámparas fluorescentes compactas.

Desde su fundación en 1994, Lindis se dedica al suministro
industrial técnico de productos para la transmisión mecáni-
ca. La política de trabajo de la empresa convive con el com-
promiso de satisfacer las demandas de sus clientes, con
unos productos, calidad de servicio y asesoramiento técni-
co acordes con cada una de sus necesidades. Con un total
de 2.120 metros cuadrados, sus instalaciones garantizan
un amplio stock para cubrir cualquier demanda y ofrecer
un servicio de entrega en 24 horas, a cualquier punto de la
península. Lindes goza de la obtención del certificado de
calidad UNE EN ISO  9001:2000, confirmando así la comple-
ta dedicación de todo su personal hacia sus clientes. 

Lindis, S.L. P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Avenida de Europa, 18-20 (Polígono Golparc)
25241 Golmés (Lleida)
Tel. +34 973 711 884 • Fax +34 973 711 809
lindis@lindis.com www.lindis.com
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El Desfibrilador, un médico de
guardia 24 horas

Tratamiento definitivo contra la parada cardíaca súbita.
La característica principal de este aparato es su extrema
sencillez de uso, diseñado para poder ser usado por cual-
quier persona mínimamente instrui-
da. En todo momento recibirás una
ayuda importantísima mediante ins-
trucciones de voz y visuales, no hay
lugar a error, es el propio aparato
quién decide si se debe dar una des-
carga o no.

Espacio cardioprotegido
Ir más allá de la compra de un desfi-
brilador es posible, entra a formar
parte de una imagen moderna y
comprometida con la sociedad. Des-
cubre los beneficios de ser un espa-
cio cardioprotegido y potencia tu
imagen en la red.

Empresas especializadas en la gestión de espacios cardio-
protegidos. La gestión integral de dichos espacios compren-
de desde el asesoramiento, venta de desfibrilador, forma-
ción, registro hasta todo aquello que sus clientes puedan
necesitar. Somos centro acreditado para la impartición del
programa de formación DEA en todo el territorio nacional.
Dale a tu empresa el valor añadido de pertenecer a la red de
"espacio cardioprotegido", avalada por un proceso interno
ISO 9001:2008 que avala la trazabilidad de nuestro producto.
La Universitat de Lleida i Tarragona, Fundació Blanquerna,
Ombuds compañía de seguridad y clubes y ayuntamientos de
toda España entre otros ya forman parte de nuestro proyec-
to. Únete a nosotros y descubrirás qué podemos hacer por ti.

Sanimedic group & Neosalus,
especialistas en cardioprotección

P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Gran Passeig de Ronda, 58 • 25006 Lleida
Tel. +34 973 279 112 • Fax +34 973 279 113
sanimedic@sanimedic.com www.sanimedic.com

SVAT presentó en la feria de Municipalia 2011 las barre-
doras de aspiración marca Ravo serie 4 GNC serie 5
Dual, incluyendo un sistema especial baldeo, la barre-
dora de arrastre biostrada y la gama de barredoras,
fregadoras y baldeadoras de 2 m³ de la marca Mathieu.
La firma también expuso sus equipos para la limpieza
de alcantarillado de la marca Cappellotto.
Esta maquinaria presentaba avances medioambienta-
les como motores de Gas Natural Comprimido, siste-
mas de ahorro de combustible inteligente, innovaciones
en el reciclado y ahorro del agua, y mejoras en la inso-
norización de los vehículos. Todas estas mejoras han
sido fruto de la inves-
tigación y desarrollo
de nuevos sistemas
manteniendo la efica-
cia del barrido y dis-
minuyendo los con-
sumos y emisiones
de gases y ruidos.

SVAT tiene sus orígenes en EYPROSA (Equipos y Procesos,
S.A.) empresa dedicada desde 1975 a la venta de equipos e
instalación de plantas de tratamiento de aguas que ya en
1980 comenzó la comercialización de barredoras Ravo, con-
tenedores Schäfer y pasillos rodantes Westmont cuya re -
presentación heredó posteriormente SVAT.
Constituida en 1994 como empresa dedicada a la comercia-
lización de sistemas y vehículos de alta tecnología para el
medio ambiente urbano, litoral e industrial, la actividad de
SVAT se desarrolla habitualmente en España si bien la pre-
sencia internacional va en aumento.
La firma cuenta con las ISO 9001-2000 y ISO 14001:2004 y
actualmente representa 13 marcas —9 europeas, 3 nortea-
mericana y 1 española—.

Sistemas y Vehículos de Alta Tecnología, S.A. P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Conde de Peñalver, 45, 3º • 28006 Madrid
Tel. +34 914 013 001 • Fax +34 914 016 416
svat@svat.es www.svat.es
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Estaciones de transferencia /
Semitrailers de transferencia

Alimentadores estacionarios

ComPacMax 7-26
El recolector compactador

El ComPacMax 7-26 dispone de tamaños estándar de 7
a 26 metros cúbicos de capacidad y la tolva es superior
a 2 me tros cúbicos. Tie ne un cilindro te lescópico de do -
ble efecto en la placa eyectora, un sistema de compac-
tación controlado electro-neumáticamente, facilitando
así la reparación de posibles averías. También, incorpo-
ra un control mecánico-hidráulico en caso de necesi-
dad. Su ciclo de
compactación es
de 20 a 22 segun-
do, su ratio de
compactación de
5:1 a 7:1, depen-
diendo del volu-
men de la caja y la
presión de trabajo
es de 192 kg/cm²
(bar) a 1.000 r.p.m.
de la bomba.

Equiptrans, empresa especializada en la construcción y
comercialización del piso móvil para el transporte de
residuos, ha unido sus esfuerzos con el personal técnico
de larga experiencia en el diseño, fabricación y comercia-
lización de equipos de limpieza viaria instalado sobre el
camión (recolectores-compactadores de R.S.U., lavacon-
tenedores, compactadores estáticos, equipos de baldeo,
etc). La empresa, comprometida con el medioambiente y
sobretodo con el transporte y tratamiento de los residuos
desde hace más de 20 años, cuenta con unas modernas
instalaciones de fabricación, montaje y terminación para
ofrecer a sus clientes el más alto nivel de calidad.

Equiptrans, S.A.
P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Calle Illes Balears, 17 (Polígono Industrial Casanova)
08730 Els Monjos (Barcelona)
Tel. +34 938 186 460 • Fax +34 938 186 578
equiptrans@equiptrans.net

www.equiptrans.net

P r o d u c t o   d e s t a c a d oP r o d u c t o   d e s t a c a d o
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Nuestro soplo de aire, vital
La emisión de dióxido de carbono,
el famoso CO2, es el factor que
más amenaza el equilibrio am -
biental.
La madera de nuestros bosques,
los Alpes Dolomitas, es la mate-
ria por excelencia capaz de bajar
a cero las emisiones en nuestro
ciclo de producción.

Bienvenido a Legnolandia,
donde, en un año, nuestro ciclo de fabricación es capaz
de ahorrar 515 toneladas de CO2 en comparación con
un ciclo tradicional que utiliza combustibles fósiles.
En su visita a Legnolandia ..... disfrute del
aire limpio!
Una hoja verde , colocada al lado de
nuestros productos, indica el valor
del ahorro de emisiones y la contribu-
ción al medio ambiente.

Silmar Servicios y Equipamientos Urbanos es una empre-
sa creada en 2004 y distribuidor único de Legnolandia en
España. Este fabricante produce mobiliario urbano y par-
ques infantiles en madera natural con los estándares de
calidad y seguridad más exigentes del mercado europeo.
Silmar, a su vez, se dedica a la comercialización, suminis-
tro e instalación de los distintos elementos que conforman
el panorama urbano: alumbrado público, pavimentos de
caucho, material y elementos deportivos, entre otros.

P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Ronda O'Donnell, 75 • 08303 Mataró (Barcelona)
Tel. +34 935 104 653 • Fax +34 937 575 763
info@giannigrandi.com www.giannigrandi.com
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Papelera Modelo Khon

La papelera está especialmente
diseñada para ser colocada en
lugares emblemáticos de nuestra
ciudad. Su diseño con motivos flo-
rales y su forma tronco cónica la
convierten en un elemento urbano
de gran belleza y calidad, ideal
para ser colocada en grandes
espacios abiertos. 
En esta ocasión el cuerpo de la
papelera está construido en chapa
mecanizada de láser de 3 mm, y
tanto la base como la tapa en chapa de 5 mm con lo que
hemos fabricado un nuevo producto de gran diseño y a la
vez resistente a los actos de vandalismo, característica
esencial en toda su gama de productos. La tapa de la
papelera, puede incorporar bajo demanda, un cenicero y
posee un cierre automático anti vandálico con apertura
mediante llave de triángulo.
Presenta un anillo interior cincado de varilla de 7 mm para
facilitar la colocación y sujeción de las bolsas de residuos.

Metal.lics Tordera,
s.l.u., es una em -
presa familiar que
se dedica al diseño
y fabricación de
equipamiento urba-
no. Sus productos
están pensados pa -
ra aumentar la cali-
dad de vida a nues-
tros pueblos y ciu-

dades, con diseños ac tuales y funcionales. Ha apostado por
una línea de mobiliario urbano sostenible con altas presta-
ciones antivandálicas, un mobiliario resistente y duradero
en las peores condiciones y es que trabajan contra el con-
cepto de la “obsolencia programada”  ya que supervisan
todos los procesos de fabricación, que junto con la utiliza-
ción de los materiales más adecuados a cada situación, les
permite garantizar una larga vida de sus productos, que no
se estropean con el paso del tiempo y que visualmente nos
recompensan contribuyendo de forma notable a la calidad
estética que se merecen nuestros pueblos y ciudades y a
tener una sociedad más sostenible.

Metàl·lics Tordera, S.L.U.
P r o d u c t o   d e s t a c a d o

Veïnat Sant Jaume, 14 • 08490 Tordera (Barcelona)
Tel. +34 937 643 320
info@metalicstordera.com www.metalicstordera.com
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El 25% del presupuesto anual de la empresa se dedica a I+D

EMD coloca
las porterías
en los grandes
eventos deportivos
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Las gradas telescópicas disponen de un
mecanismo retráctil que permite configu-
rar de forma flexible el número de asien-

tos necesarios para regular el número de
espectadores en un evento deportivo. Todo
fabricado por EMD —Equipamientos y Mate-
riales Deportivos— empresa nacida y ubicada
en Zaragoza que, desde el primer momento,
entendió que la especialización y la inversión
en I+D era la pieza básica para diferenciarse de
la competencia. Por ello dedican hasta un 25%
del presupuesto anual a la investigación y el
desarrollo.
Su origen se remonta a un grupo de cinco ami-
gos vinculados de forma estrecha con el
deporte que decidieron, en 1986, convertir su
pasión en su manera de ganarse la vida, y
empezaron a trabajar en una nave de 400
metros cuadrados. 25 años después, EMD
opera en una planta productiva de 6.000

EMD es una empresa española dedicada a la
fabricación e instalación de equipamientos y
materiales deportivos. Con una facturación
de 7 millones de euros en 2010, de los cuales
1,5 procedían de la exportación, cumple ahora
sus bodas de plata en el mercado. Entre algu-
nas de sus principales obras se encuentran
grandes eventos deportivos, Olimpiadas y
mundiales de fútbol.
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llar productos que faciliten las condiciones
de los mismos y otorguen el más alto grado
de seguridad en sus competiciones”, asegu-
ra Mª Jesús Pérez, responsable de exporta-
ción en la empresa. Así, han desarrollado,
por ejemplo, porterías de fútbol redondea-
das con ganchos que sostienen las redes
romos y sin aristas para que no se corra nin-
gún peligro. En la Copa Confederaciones
Sudáfrica 2009, en el Mundial de Fútbol en
2010, en la Copa del Mundo sub-17 en Perú,
en la Copa de Europa de Portugal de ese
mismo año o en el Mundial de Francia de
2008, se pudieron ver las porterías fabrica-
das por EMD.�

metros cuadrados en San Mateo de Gállego
desde la que pueden responder de forma
más rápida y efectiva a las demandas de sus
clientes. Con una facturación, a cierre de
2010, de siete millones de euros, un millón y
medio de euros procede de la exportación.
En EMD han pasado de fabricar canastas de
baloncesto a tener una cartera de medio cen-
tenar de productos de manufactura propia.
Para competir con los grandes fabricantes
mundiales, la compañía ha creado una red
de distribuidores locales en los diferentes
mercados donde opera. En 1993 recibieron
los primeros encargos desde Portugal, y con
la ayuda de la Cámara de Comercio de Zara-
goza y el Instituto Español de Comercio
Exterior (Icex) arrancaron su expansión
internacional.
Debido a las condiciones climatológicas
extremas de algunos de los países destino,
el material fabricado está pensado para
durar en el tiempo y resistir temperaturas
límite. Para ello, aplican tests de laboratorio
a nuestros productos y colaboramos de
forma habitual con el Instituto Tecnológico
de Aragón”, asegura Pérez. Siberia, Norte de
África, Arabia Saudí y Europa son los merca-
dos en los que EMD exporta en la actuali-
dad. Con las miras puestas en Latinoamérica
como próximo destino, Chile, México y
Argentina se perfilan como posibles futuros
mercados de ventas.
Conscientes de la importancia que tiene
para un atleta arrancarle un segundo al cro-
nómetro en una carrera, en EMD “nos pone-
mos en la piel del deportista para desarro-
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El 65% de las 153 áreas de juego inspeccionadas por AIJU presentan alguna
no conformidad

Estudio y evaluación en la
seguridad de las
áreas de juego

Debemos tener en cuenta que para que
los parques infantiles sean seguros, no
sólo es importante el mantenimiento y

buen estado de cada elemento de juego, tam-
bién lo es la educación de los padres y las nor-
mas de comportamiento que deben transmitir
a sus hijos, ya que algunas veces los accidentes

y/o lesiones son producidos por un inadecua-
do comportamiento o un mal uso de los dife-
rentes equipamientos de juego.
En España no hay una legislación nacional
que regule cómo debería ser la seguridad de
los parques infantiles en materia de calidad
de aparatos y zonas. Tan sólo Andalucía y Gali-
cia han avanzado en esta materia con el desa-

Los parques infantiles atraen a
niños y niñas por su combinación
de diversión y riesgo. Asumir ries-
gos es una característica esencial
del juego en todos los entornos
en los que los niños pasan un
tiempo jugando, pero dichos ries-
gos deben ser aceptables como
parte de un entorno de aprendi-
zaje estimulante, desafiante y con-
trolado. Si un niño puede ser capaz
de reconocer un riesgo y puede
interpretarlo y reaccionar ante él,
entonces el riesgo no llega a ser
peligroso. Sin embargo, la gran
mayoría de veces, dichos riesgos
no son reconocidos por parte de
los más pequeños, no son real-
mente conscientes de los peligros
a los que se pueden enfrentar,
pudiendo estos producir en el
peor de los casos incapacitación
u otras consecuencias fatales.

P
A
R
Q

U
E
S
 I

N
F
A
N

T
IL

E
S

Encarna Alemañ,
AIJU Centro Tecnológico
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Figura 1. Porcentajes de los diferentes atrapamientos durante las inspecciones de las
áreas de juego.

Cabeza y Cuello

Dedos

Pies

Ropa y pelo

Cuerpo

Figura 2. Atrapamiento de cabeza y cuello generadas por aberturas con unas dimensiones que permiten el paso de éstas.
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de los niños. De las áreas inspeccionadas no
conformes, el 47% de ellas presentaban
algún tipo de atrapamiento, siendo la ano-
malía con mayor porcentaje dentro del pre-
sente estudio.
Dentro de los atrapamientos podemos dis-
tinguir de varios tipos: de cabeza y cuello,
dedos, ropa y pelo, cuerpo y pies quedando
reflejado el porcentaje en la figura 1.
Los atrapamientos de dedos y de cabeza
reflejados en la figura 2 son debidos mayori-
tariamente a problemas de instalación, aun-
que no debemos olvidar los problemas de
diseños debido a la venta e instalación de
productos sin su certificado de homologa-
ción debido a la no exigencia por parte de los
responsables de compra y mantenimiento de
las propias áreas de juego.

rrollo de decretos basados en la normativa
comunitaria vigente: UNE-EN 1176 y 1177 y
algunas Administraciones mediante la elabo-
ración de pliegos y prescripciones técnicas.
Estas normas técnicas tienen como propósi-
to, primer y principalmente, evitar accidentes
con consecuencias fatales, y en segundo
lugar, reducir las consecuencias graves deri-
vadas de los posibles contratiempos que ine-
vitablemente se producen por el afán de los
niños de aumentar su nivel de competencia,
ya sea social, intelectual o físicamente.
Por esta razón, AIJU basándose en la nor-
mativa comunitaria vigente (UNE-EN
1176:2008 y 1177:2008) y siendo Entidad de
Inspección Acreditada por ENAC (Entidad
Nacional de Acreditación) y con 25 años de
experiencia en temas de seguridad infantil,
estudiar diferentes áreas de juego para poder
obtener hasta la fecha actual cuales son las
deficiencias encontradas mayoritariamente,
así como los riesgos detectados.

Datos Estadísticos de
No Conformidades
encontradas en las áreas de
juego inspeccionadas
De una muestra de 153 áreas de juego inspec-
cionadas por AIJU, entidad de inspección acre-
ditada por la Entidad Nacional de Acreditación
(ENAC), entre diciembre de 2009 hasta sep-
tiembre de 2011, el 65% han presentado algu-
na no conformidad, siendo solamente el 35%
de las áreas las que han resultado conformes a
los requisitos de la normativa europea EN 1176.
A continuación se detallan las no conformi-
dades encontradas de mayor relevancia en
las 153 áreas de juego inspeccionadas en dis-
tintas poblaciones españolas, repartidas por
prácticamente toda la geografía.

Atrapamientos
Debido a los problemas de instalación o
mantenimiento de los propios equipamien-
tos de juego, existe un porcentaje elevado de
posibles atrapamientos de partes del cuerpo

Las no conformidades encontradas
mayoritariamente en las áreas inspeccionadas
han sido debidas a problemas de instalación de

los equipamientos de juego
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Diferentes tipos de atrapamientos según
quedan mostrados en las figuras 2 y 3, del
mismo modo que se muestran fotografías de
algunos de los atrapamientos encontrados
en la figura 4.

Superficies en las áreas de juego
Las superficies instaladas en la propia área de
juego son responsables de un gran número de
no conformidades, ya que presentan el segun-
do porcentaje mayor dentro del presente
estudio. Las no conformidades encontradas
han sido mayoritariamente por: baja capaci-
dad de absorción de impactos, sobre todo en
aquellos equipamientos de juego que presen-
tan alturas de caída por encima de 1,3 metros;
por carencia de superficie dentro de las áreas
de impacto de cada equipamiento de juego; y
por solapamiento en áreas de impacto en
equipamientos de juego con movimiento for-
zado, esto es, balancines instalados sin respe-
tar sus áreas de impacto necesarias, colum-
pios, toboganes, carruseles y tirolinas cerca-
nos a otros equipamientos de juego.
Los resultados encontrados fueron los
siguientes:
Del 65% de las áreas inspeccionadas no con-
formes el 30% de éstas no cumplían con

algún requisito de superficies indicadas en la
norma EN 1176-1 y EN 1177 siendo los por-
centajes de estas los indicados en la figura 5.

Otros problemas destacados
De las áreas de juego inspeccionadas, el 14%
presentaban falta de mantenimiento, no
siendo mayor el porcentaje debido a que
muchas de las áreas de juego inspeccionadas
eran nuevas y aún se encontraban sin inau-
gurar. Por parte de las Administraciones

Figura 3. Atrapamiento de ropa y pelo provocados cuando el usuario se encuentra en movimiento forzado.

Figura 5. Porcentajes de los no cumplimientos debidos a las superficies de juego.

Figura 4. Diferentes tipos de atrapamientos encontrados durante la inspección en los parques infantiles.

a) Cabeza c) Cuello b) Ropa y pelo d) Dedos
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Públicas ha habido una mayor sensibilización
desde que entró la nueva versión de la
norma EN 1176:2008 y EN 1177:2008, pero
todavía falta mucho trabajo por hacer. La
falta de mantenimiento se traduce en la falta
de mano de pintura, partes oxidadas en algu-
nas partes del equipamiento de juego, partes
rotas o sueltas, partes astilladas, falta de lim-
pieza y rotura en las superficies de impacto y
el graffiti o las pintadas ornamentan el equi-
pamiento de juego. El vandalismo, sin duda,
es causa de buena parte de este deterioro.
Otro punto importante dentro de las no con-
formidades encontradas han sido los proble-
mas de diseño de los equipamientos de
juego, en un 9%, ya que algunos aparatos han
quedado obsoletos porque no se han adapta-
do a la nueva normativa o porque no se
encuentran homologados con los requisitos
que se exigen. Los problemas de diseño tam-
bién pueden ser debidos a una incorrecta ins-
talación. Si un equipamiento de juego está
diseñado para niños más mayores según el
fabricante y a continuación no se instala
según sus indicaciones, puede provocar que
el equipamiento quede destinado para niños
menores siendo los medios para la protección
en caso de caída incorrectos según norma.

Para finalizar podemos concluir que las no con-
formidades encontradas mayoritariamente en
las áreas inspeccionadas han sido debidas a
problemas de instalación de los equipamien-
tos de juego. La mala instalación provoca:
• Problemas de diseño del propio equipo
pudiendo generar aberturas peligrosas y
carencia de medios de protección en caso
de caída.

• Solapamiento en las áreas de impacto de
los equipamientos de juego sin presentar
las distancias de seguridad que requieren.

• Existencia de obstáculos en las áreas de
impacto, debido a la presencia de anclajes
por encima de la superficie de impacto.

• Etc.�

En España no hay una
legislación nacional que

regule cómo debería ser la
seguridad de los parques
infantiles en materia de

calidad de aparatos y zonas

Este proyecto se ha realizado con el
soporte financiero del Impiva, en su
Programa de I+D. Expedientes IMI-
DIC/2010/65 y IMDEEA/2011/63.
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El transporte urbano está en
el centro de la actividad de
gran parte de los
departamentos de movilidad
y transporte de los
ayuntamientos del país, que
—además de gestionar su
día a día— se esfuerzan por
mejorarlo y adecuarlo a las
nuevas necesidades de sus
ciudadanos. Todos ellos
comparten el objetivo de
fomentar su uso y así frenar
el alto grado de
contaminación y, de paso,
los embotellamientos en sus
calles.

Las mujeres tienen una
gran movilidad asociada
al entorno familiar y
social, son las
proveedoras del hogar y
las encargadas de dar
apoyo a los otros
miembros

María Izaguirre
Vizcaya, directora
de Consultoría de
Novadays 

público. Se podía pensar en satisfac-
ción o descontento de los ciudada-
nos ante la tarifa, horarios, etc., pero
no se pensaba en la posibilidad de
que los servicios de transporte fue-
sen percibidos de manera distinta
entre hombres y mujeres o, incluso,
era algo tan evidente que no se ha
parado a reflexionar acerca de ello.
Sin embargo, nuestra consultora ha
realizado recientemente el primer
estudio de un sistema de transpor-
tes —el de Gipuzkoa— desde la
perspectiva de género, es decir, de la
mujer. A través de encuestas, entre-
vistas personales y grupos de traba-
jo, nos han trasladado sus distintas
percepciones.
A diferencia de los hombres, la
mayoría de las mujeres no dan tanta
importancia al estatus que ofrece la
posesión y consecuente posibilidad
de conducir un vehículo; motivo por
el que la elección de la mujer, para
desplazarse en el día a día, suele
declinarse —preferentemente— por
el transporte público. Los porcenta-
jes de utilización del transporte
público indican la mayor utilización
que de él hacen las mujeres, sobre
todo en lo que se refiere a desplaza-
mientos habituales.

Muchas son las campañas
que desde los ayuntamien-
tos y Comunidades Autó-

nomas se lanzan cada año para ani-
mar a los ciudadanos a usar el trans-
porte público, dotándolo de un
valor añadido y atribuyendo a su
espacio funciones totalmente nue-
vas y atractivas. Basta pensar en
muestras de arte en estaciones de
metro, concursos convocados por
las empresas de transporte (de foto-
grafía, microrrelatos, etc.) por no
hablar de los ‘flashmob’, que se lle-
van a cabo en otras ciudades extran-
jeras y que muy pronto será algo casi
cotidiano en nuestro país. Todas
estas iniciativas de marketing son
parte de la estrategia para acercar el
transporte urbano a sus habitantes,
conseguir impulsar su utilización y
así evitar llegar a otras medidas más
agresivas para paliar las emisiones.
Sin embargo, me atrevería a plantear
si los gestores de la movilidad y los
consultores del transporte conocen,
o conocemos, las motivaciones y las
necesidades de los potenciales
usuarios. Y en concreto, me atreve-
ría a plantear esta pregunta: ¿Sabe-
mos lo que piensan del transporte el
grupo más numeroso y homogéneo
de sus clientes y potenciales clien-
tes: las mujeres?
Son muchos los ámbitos en los que
hombres y mujeres piensan diferen-
te por su naturaleza y sus costum-
bres, aún a riesgo de caer en estere-
otipos. Es la forma de percibir lo que
marca la diferencia, la importancia y
el valor atribuido a cada situación o
aspecto encontrado en el día a día.
Así pues, en el mundo del transpor-
te no podría ser de otra manera.
Probablemente hasta ahora no se
había pensado en las distintas per-
cepciones de algo que tenemos tan
asimilado como es el transporte

¿En qué piensan
las mujeres
cuando cogen
el autobús?
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sitan sentirse seguras tanto en para-
das y estaciones (que estén lo sufi-
cientemente iluminadas y concurri-
das) como durante el trayecto, con la
forma de conducción.
Conociendo lo que las mujeres
piensan del transporte —incluso
profundizando en sus opiniones en
función de la edad, asiduidad, moti-
vo de viaje, etc.— podremos saber
mejor qué ofrecerles, como adecuar
la oferta a sus necesidades, satisfa-
cer sus expectativas y, en definitiva,
hacer del transporte público la solu-
ción a la movilidad de todas ellas.�

se hable de muchos y variados des-
plazamientos diarios, pudiendo con-
firmar que las mujeres tienen una
gran movilidad, se desplazan con
asiduidad y por muy diferentes
motivos, lo que provoca que lo
hagan en una mayor amplitud de
horarios que los hombres.
La comodidad es un factor bastante
valorado por las mujeres, quien, en
numerosas ocasiones, utilizan el
transporte público para acompañar
a los niños al colegio. Basta con que
observemos a nuestro alrededor
cada mañana: tanto hombres como
mujeres, pero sobre todo ellas, se
desplazan con sus hijos para llevar-
les a los centros escolares. Por esto
son muy valorados aspectos, ya no
de horarios y rutas, sino otros a los
que tradicionalmente no se había
prestado tanta atención: el confort,
el espacio y el mobiliario para que
los pequeños puedan viajar lo más
fácil y cómodamente posible.
Otro aspecto que tienen en cuenta
las mujeres a la hora utilizar el trans-
porte público es la seguridad; nece-

Además, el hecho de que, en la gene-
ralidad de los hogares con un único
vehículo, sean los hombres los que
tienen prioridad sobre el coche, con-
tribuye al mayor uso del transporte
público por parte de las mujeres.
También, las pautas de movilidad
entre hombres y mujeres son dife-
rentes. Podemos decir que los hom-
bres y las mujeres se desplazan de
distinta manera: las distancias reco-
rridas y los tiempos empleados en
los desplazamientos por las mujeres
son menores que los que recorren y
emplean los hombres, lo que indica
una mayor dependencia del trans-
porte público y, por tanto, la necesi-
dad de realizar sus desplazamientos
en el entorno cercano.
Las mujeres tienen una gran movili-
dad asociada al entorno familiar y
social, son las proveedoras del hogar
y las encargadas de dar apoyo a los
otros miembros del núcleo de con-
vivencia. Esta situación, añadida a la
ocupación laboral (si existe) y al
dinamismo en el tiempo de ocio,
hace que en la mayoría de los casos
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Entrevista a

Antonio Neupauer,
director de la Oficina Técnica de LEC

Su empresa

¿Podría hacer un balance de la
trayectoria de su compañía
desde su fundación hasta
nuestros días?
Desde que comenzamos nuestras
primeras investigaciones en 2005
sobre tecnología LED, hemos desa-
rrollado eficientes soluciones de
iluminación exterior e interior
como los Tubos Onuba, Down-
lights GADIR, dicroicos, luminarias
Viales… Además de un novedoso
software de tele gestión que permi-
te controlar desde cualquier dispo-
sitivo móvil con acceso a Internet,
el estado de las luminarias, garanti-
zando así un mayor control del

consumo y de la iluminación, se -
gún las necesidades del momento.
Pero seguimos creciendo y mejo-
rando. Gracias a nuestro departa-
mento de I+D+i, en LEC seguimos
investigando y desarrollando la tec-
nología más eficiente del mercado
en iluminación.
El balance de estos años ha sido
muy positivo ya que hemos conse-
guido logros muy importantes. En
nuestra corta vida como empresa
nos hemos convertido en una
marca de referencia en el sector.
Hemos conseguido ser pioneros
en España con nuestra primera ins-
talación de alumbrado público en
el 2007 y hemos duplicado nuestra
plantilla en el último año y segui-

mos incrementándola casi mes a
mes, toda una hazaña en los tiem-
pos que corren.

¿Qué actividades desarrolla la
firma, y en qué sectores está
especializada?
Actualmente LEC desarrolla siste-
mas de iluminación interior y exte-
rior basados en tecnología LED,
además del desarrollo de aplicacio-
nes para mejorar aún más los ren-
dimientos obtenidos por nuestros
productos de iluminación.
Actualmente, nuestros principales
clientes se encuentran en el sector
empresarial y administración públi-
ca, con altas demandas energéticas
que requieren reducir sus costes
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lumínicos ya sea por motivos eco-
nómicos y/o medio ambientales.

¿Cuáles son las principales
ventajas de la tecnología LED?
Principalmente, y el más conocido
por todos es el ahorro en consumo
energético. Pero además, el LED no
produce calor, por lo que lugares
donde se ha de mantener la tempe-
ratura por debajo de unos determi-
nados grados, como cámaras frigo-
ríficas, etc. la iluminación LED
supone una tecnología a tener muy
en cuenta. Por último, no emite
infrarrojos, por lo que no atrae a
los insectos. Por el momento el LED
es una tecnología cara para el usua-
rio particular, pero los costes se
están reduciendo rápidamente y
cada vez más se irá incorporando
este tipo de iluminación en todos
los hogares.

¿Cuál consideran que es su
posición en el mercado?
El posicionamiento en este merca-
do es todavía un elemento muy
sensible ya que se trata de un sec-
tor emergente donde aún muchas
empresas están tomando posicio-
nes, incluso las grandes marcas. No
obstante, al ser uno de los pioneros
en España en comenzar a investigar
esta tecnología y obtener tan bue-
nos resultados, estamos muy bien
posicionados entre las marcas de
referencia.

¿Cuáles son algunos de los retos
que supone el mantenimiento /
mejora de su posición en el
mercado?
Principalmente debemos centrarnos
en mantener nuestra posición de
líderes en innovación y calidad que
es lo que realmente distingue a
nuestros productos. Cada vez la
competencia es mayor, pero debe-
mos luchar todos los días por mante-
ner esa diferenciación en calidad res-
pecto a la competencia. El haber sido
de los pioneros en apostar por esta
tecnología nos da una cierta ventaja
respecto a nuestra competencia.

Cómo competir

¿Qué es lo que más valoran sus
clientes de sus productos? ¿Qué
valor añadido les aporta?
La información que nos llega de
nuestros clientes es que están muy
satisfechos con los resultados de
nuestros productos, y no sólo por

el ahorro energético y económico
que suponen, sino por la calidad
lumínica que les aporta.
Además, en LEC estamos compro-
metidos con la calidad, el entorno y
el medio ambiente por lo que
actualmente contamos con las cer-
tificaciones en los sistemas de ges-
tión ISO 9001:2008 de Calidad, ISO
14.001:2004 de Gestión Medio
Ambiental y OSHAS18001:2007 de
gestión de la seguridad y salud en
el trabajo, y ECOdiseño de acuerdo
con la norma UNE 150301, algo que
supone un valor añadido para
nuestros clientes a la hora de
adquirir nuestros productos.

¿Cómo considera que las
soluciones de SolidWorks le
pueden ayudar a aumentar la
diferenciación respecto a sus
competidores?
Sobre todo, nos ayudan a acortar
plazos en la fase de prototipado de
los nuevos productos. Esto nos
ayuda a su vez a reducir los plazos
de salida al mercado de los nuevos
productos. Para nosotros, la reduc-
ción de estos tiempos es vital ya

que la tecnología LED está en un
estado emergente y cada vez salen
al mercado nuevas tecnologías y
LEDs más eficientes. Si queremos
seguir siendo líderes en innova-
ción y calidad es muy importante
adaptarse a los cambios rápida-
mente. SolidWorks nos ayuda en
esta reducción de tiempos y adap-
tación de los diseños.
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Los productos
SolidWorks nos

ayudan a acortar
plazos en la fase de
prototipado de los
nuevos productos

y, a su vez, a reducir
los de su salida

al mercado
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Su compañía y SolidWorks

¿Qué retos perseguía la empresa
antes de implantar las soluciones
de SolidWorks?
Buscábamos poder desarrollar
productos de consumo de forma
integral desde su diseño hasta su
producción de una forma eficien-
te y competitiva. Para ello necesi-
tábamos una herramienta que nos
acelerará el proceso de desarrollo
de prototipos y nuevos productos
y que las modificaciones de pro-
ducto fueran ágiles y rápidas. En
definitiva, reducir el time to mar-
ket de los nuevos productos.

¿Por qué escogieron las
soluciones SolidWorks? ¿Existe
alguna característica del
producto o sus beneficios que
fueron más importantes en su
decisión de compra de
SolidWorks?
Por su facilidad de uso, su versatili-
dad y por la perfecta integración con
diversos módulos de otros desarro-
lladores, como serán, en nuestro
caso, en un futuro próximo Optis-
Works y CamWorks. De esta forma
podemos tener todo el proceso de
diseño y fabricación vinculado.

Los beneficios alcanzados una
vez implantadas las soluciones
de SolidWorks.
Se ha optimizado todo el proceso
productivo, desde el diseño, lanza-
miento de planos, automatización
de tareas y en un futuro próximo,
con la adquisición de CamWorks, la
programación CNC a pie de máqui-

na. Igualmente se ha disminuido el
tiempo de respuesta ante un fallo
de diseño ya que la simple modifi-
cación de una cota en el producto
hace que se actualicen automática-
mente todos los documentos rela-
cionados. Todo esto se traduce en
reducción de tiempos de desarro-
llo de nuevos productos y por lo
tanto en beneficios económicos.
Con SolidWorks hemos logrado
una reducción del 50% en tiempos
de desarrollo. Además con nuestro
anterior sistema CAD era muy difí-
cil detectar errores e interferencias.
Con SoliWorks podemos detectar
los errores en la pantalla del orde-
nador y hacer los cambios antes de
enviar nada a fabricar.

¿Qué características destacaría
de los productos de SolidWorks?
La principal característica, que ofre-
ce mayores beneficios frente a un
software de diseño CAD en 2D y
algunos 3D, es la rapidez con la que
se pueden llevar a cabo modifica-
ciones en el diseño del producto y
la actualización inmediata y, en
gran parte de los casos, despreocu-
pada, tanto de conjuntos y planos
así como programación CNC para
la producción a pie de máquina.

¿Qué características destacaría
de su distribuidor Origen?
Su rapidez de respuesta y la impli-
cación mostrada ante las necesi-
dades del cliente.

Su sector

¿Cómo veis el sector al que
representan?
La tecnología LED es un sector en
auge y continuo desarrollo. Opta-
mos por investigar este tipo de
tecnología ya que su desarrollo
permite convertir a este tipo de
tecnología en la más eficiente del
mercado en el sector de la ilumi-
nación.
Actualmente la iluminación LED
va ganando terreno a la ilumina-
ción convencional. Tanto es así,
que recientemente el Ministerio
de Industria junto con el ICO ha
firmado un acuerdo para el apoyo
de las ESES (Empresas de Servicios
Energéticos) destinadas a apoyar
económicamente a instituciones y
empresas que quieran invertir en
esta tecnología y no puedan hacer
frente al coste inicial.

El futuro

Sobre el Futuro de su 
compañía …
Como decía, LEC es una empresa
joven con unas amplias expecta-
tivas de crecimiento. El desarro-
llo de productos nos puede
seguir llevando muy lejos, ya que
no sólo nos centramos en pro-
ducir, sino en investigar y mejo-
rar lo que ya existe. En LEC
hemos experimentado un im -
portante crecimiento en nues-
tros primeros años de vida por lo
que esperamos continuar mejo-
rando nuestro posicionamiento
en el mercado en el futuro, no
sólo por los resultados consegui-
dos en el mercado nacional, sino
por los que esperamos conse-
guir en el ámbito internacional.�
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El haber sido de los pioneros en apostar por la
tecnología LED nos da una cierta ventaja

respecto a nuestra competencia
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Escogieron SolidWorks Enterprise PDM para gestionar de forma segura sus datos, reducir los ciclos 
de diseño y hacer que su proceso de desarrollo fuera tan eficiente como sus sistemas automatizados 
de envasado. Una decisión inteligente

Usted puede obtener los mismos beneficios. Obtenga todo lo que necesite para diseñar, simular,  
comunicar y gestionar sus ideas - De forma que pueda acortar los ciclos de diseño, reducir los costes,  
e impulsar la innovación. 
Aprenda más sobre la historia de éxito del equipo de ABCO y otros como él en www.solidworks.es

PONGAMOS DE EJEMPLO AL EQUIPO DE ABCO AUTOMATION
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SolidWorks Iberia. Edificio EsadeCreapolis, Avd. Torreblanca 57 - 2B6, 
08172 Sant Cugat Del Vallés - Barcelona Teléfono: 902 147 741

Reducción de los costes 
de desarrollo en un 20%

Una gestión de datos global 
y segura nos permitió acelerar 
el time-to-market en un 20%

Reducción de costes 
de desechos y rediseño 
en un 50%

" " " """ """

EM14_042_045_Publirepor  14/11/11  13:17  Página 45



El ruido es un contaminante ambiental de primer orden que puede llegar a producir
efectos nocivos sobre la salud de la población urbana

Tráfico: contaminación
ambiental y acústica

La movilidad de los ciudadanos presenta unas pautas muy diferentes de unas
ciudades a otras, con unas estadísticas que, a primera vista, son paradójicas.
Por ejemplo, a pesar del imaginario popular, el vehículo privado se utiliza
proporcionalmente mucho más en las ciudades pequeñas que en las gran-
des, debido a que el transporte público sólo es relevante en las grandes áreas
metropolitanas, particularmente en sus grandes ciudades centrales (Madrid,
Barcelona, etc.). Curiosamente también, los desplazamientos a pie son más
importantes en las ciudades más grandes. O sea, de manera sintética se puede
decir que los ciudadanos usan de manera abrumadora el coche en sus des-
plazamientos en las ciudades españolas, sea cual sea su tamaño.
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Juan José Rodríguez, socio director de AIA y consultor Ambiental,
y Óscar Martínez, socio director de Tool Alfa y
profesor titular de la UPM
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Porcentaje de desplazamientos según modo principal de transporte
en áreas metropolitanas

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del Ministerio de Fomento. Encuesta Movilia 2006.
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Pero como todo juicio de conjunto, tal
afirmación presenta muchos matices y
las condiciones locales (estructura

urbana, meteorología, topografía, etc.) con-
dicionan el comportamiento de los ciudada-
nos. Incluso en ciudades relativamente pare-
cidas en tamaño, los hábitos de la movilidad
no siguen una pauta uniforme. Sin embargo,
a los efectos de la exposición que sigue, la
anterior afirmación general es suficiente-
mente aproximada.
Para analizar la evolución temporal del uso
del coche no existen datos generales, por lo
que es difícil afirmar casi nada de manera
taxativa. Actualmente el volumen de vehícu-
los es muy creciente, lo que hace pensar que
el tráfico también viene creciendo. No obs-
tante en las grandes ciudades los usuarios
optan cada vez más por el transporte públi-
co, fundamentalmente por el metro, con lo
que el vehículo privado presente una pauta
estable o débilmente decreciente, incluso
descontando el efecto de la crisis.
En paralelo, en las grandes ciudades las exi-
gencias de calidad de servicio hacen que los
autobuses presenten cada vez ocupaciones
menores. A pesar de que su demanda decrece,
su oferta aumenta. En términos coloquiales se
podría decir que cada vez hay más autobuses
circulando pero progresivamente los usuarios
van más sentados que de pie.
Ante este panorama de más y más vehículos
en nuestras calles podría pensarse en un aire
cada vez más contaminado. Sin embargo, a
pesar de que existen localmente muchos mati-
ces que no pueden desarrollarse en este breve
artículo, a nivel agregado surge una nueva
aparente paradoja: la calidad del aire está
mejorando a un ritmo notable en España. Aun-
que las emisiones de CO2 de impacto global
debidas al tráfico y al transporte no paran de
aumentar, las emisiones directamente nocivas
para los humanos son cada vez menores.
Las causas de este fenómeno son sencillas:
los motores son cada vez más eficientes y
limpios. Las sucesivas generaciones de moto-
res muestran una evolución espectacular,
con emisiones en la actualidad que son una
fracción reducida de la que existía hace sólo
hace unos pocos años.
Pero, aunque se puede afirmar que el tráfico
y el transporte son cada vez menos agresivos
en nuestras ciudades, la situación está lejos
todavía de ser satisfactoria. Y, si se analiza el
problema del ruido, el problema es aún más
complejo.

El problema del ruido
El ruido reduce en gran medida la calidad
ambiental del medio urbano, convirtiéndolo
en un medio hostil. Al margen de que técnica-
mente sea relativamente fácil medir el impac-
to acústico, el ruido es un problema complejo
por la componente subjetiva del receptor en
el momento de valorar la molestia, intervi-
niendo aspectos culturales y educativos.

Porcentaje de desplazamientos según modo principal de transporte
en municipios que no forman parte de áreas metropolitanas

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del Ministerio de Fomento. Encuesta Movilia 2006.

Evolución del parque de vehículos en España (turismos en circulación)

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del Instituto Nacional de Estadística.

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del Ministerio de Fomento.

Viajeros anuales en ferrocarril metropolitano y en autobuses en las
grandes ciudades (millones)
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El ruido es un contaminante ambiental de
primer orden que puede llegar a producir
efectos nocivos sobre la salud de la pobla-
ción urbana. Los efectos del exceso de ruido
sobre la salud se han puesto de manifiesto en
numerosos estudios y son muy variados: van
desde la distorsión del sueño y alteraciones
psicológicas (estrés, depresión, ansiedad, irri-
tabilidad, agresividad, histeria, neurosis),
hasta la pérdida de audición y riesgo de
enfermedades cardiovasculares y respirato-
rias. En niños, además, el ruido puede dificul-
tar el aprendizaje.
Tal como señalan algunos estudios recientes,
parte de la población que abandona el cen-
tro de las ciudades lo hace por motivos acús-
ticos, sin ser conscientes de que paradójica-
mente se convierten, junto con sus vehículos
privados, en agentes emisores que se incor-
poran al proceso de expansión territorial de
las afecciones acústicas.
La Ley 37/2003 del Ruido, que transpone la
Directiva 2002/49/CE al ordenamiento jurídi-
co español, impone la necesidad de caracte-
rizar la situación acústica de los territorios
afectados por el ruido, al tiempo que exige la
elaboración de mapas estratégicos de ruido
(MER) y la adopción de planes de acción para
prevenir y reducir los niveles de ruido, todo
ello en un marco de transparencia por el que
es obligatorio poner a disposición de la
población toda la información sobre el ruido
ambiental y sus efectos.
Según el Ministerio de Medio Ambiente y
Medio Rural y Marino (MARM), en la primera
fase de aplicación de la Directiva 2002/49/CE
se han elaborado mapas estratégicos de
ruido en 19 aglomeraciones urbanas, en 393
tramos o conjuntos de tramos de carreteras
que abarcan un total de 7.896 km, 20 tramos
de líneas de ferrocarril que suman un total de
742 km y 10 aeropuertos. Los primeros resul-
tados indican que ocho millones de personas
que habitan en las grandes aglomeraciones
urbanas están afectadas por el ruido proce-
dente del tráfico rodado. Fuera de esas gran-
des aglomeraciones, las personas afectadas
por los grandes ejes viarios ascienden a más
de dos millones. Contrastando con estas
cifras, las personas afectadas por grandes
ejes ferroviarios o por aeropuertos son unas
220.000.
De las experiencias habidas hasta la fecha
con los Planes Locales de Acción contra el
Ruido (PLAR) se han obtenido interesantes
conclusiones de cara a asegurar su operati-
vidad y eficacia. Una de ellas es que no se
deben obviar determinados aspectos muy
importantes pero de tratamiento comple-
jo, como la evaluación de la molestia y la
percepción de los problemas de ruido por
parte de la ciudadanía. En este sentido,
debe tenerse en cuenta que los MER no
recogen aspectos específicos que afectan
y preocupan de manera preferente a un
gran número de ciudadanos como es, por

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del Ayuntamiento de Barcelona.

Intensidad de tráfico en Madrid (vehículos/día)

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del Ayuntamiento de Madrid.

Intensidad de tráfico en Barcelona (vehículos/día)

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino.

Emisiones de gases de efecto invernadero, sustancias acidificantes
y precursores de ozono emitidas a la atmósfera procedente

del sector transporte (1990=100)
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ejemplo, el ruido derivado de las activida-
des de ocio o el generado por la gestión de
residuos urbanos. Estas actividades nor-
malmente se desarrollan en horarios noc-
turnos, por lo que interfieren de forma
directa con el descanso de gran parte de la
población, incrementando el grado de
molestia.
Por esta subjetividad, el número de que-
jas motivadas por el ruido asociado a
infraestructuras de transporte (viarias,
ferroviarias y aeroportuarias) es muy infe-
rior al de las quejas debidas a ruido aso-
ciado a actividades de ocio en locales
(hostelería) o al aire libre (‘botellón’), o
incluso a activi dades industriales o al
ruido comunitario en el interior de los
edificios residenciales.
Sin embargo, al margen de la percepción
individual, objetivamente el tráfico es la
principal fuente de ruido de la mayoría de
las áreas urbanas. Y el ruido asociado al trá-
fico viario en las ciudades es un problema
muy importante, con efectos negativos
sobre la salud de la población.

Algunas soluciones
El ruido es un problema complejo, sobre el
que influyen desde los estilos de vida de la
población, a la ubicación de las zonas resi-
denciales, de trabajo, industriales, comer-
ciales y de ocio. El volumen del tráfico y la
forma de confluir las redes viarias condi-
cionan las emisiones acústicas. En ese con-
texto, las medidas han de ser necesaria-
mente complejas.
Algunas de las medidas que se plantean a
largo plazo para mitigar el impacto de los
vehículos sobre el medio ambiente en las
ciudades no resuelven más que parcial-
mente los problemas. Para el coche eléctri-
co faltan todavía muchos años y, además,
aunque resuelve radicalmente el problema
de las emisiones gaseosas en la ciudad, no
elimina el problema del ruido: los motores
eléctricos son muy silenciosos, pero el
movimiento de los vehículos por encima
de determinadas velocidades emite un
cierto nivel inevitable de ruido: rodadura,
desplazamiento del aire, etc.
Por otra parte, la sustitución progresiva del
coche por el transporte colectivo no será
nunca total y, por otra parte, los autobuses
o tranvías presentan emisiones sonoras
que muchas veces no son desdeñables.
Se han elaborado diversos instrumentos
para ayudar a definir el alcance y conteni-
do concreto de los PLAR, como una guía
práctica para su diseño y un catálogo
general de propuestas de acción contra el
ruido, considerando las posibilidades de
actuación sobre los distintos tipos de fuen-
tes, medios y receptores que configuran la
problemática del ruido en el ámbito urba-
no. A un nivel detallado, los catálogos de
medidas son de lo más diverso.

Población expuesta al ruido procedente del tráfico rodado en las
principales aglomeraciones urbanas: Lden (ruido de día, tarde

y noche) y Ln (ruido nocturno)

En un contexto general de reducción presu-
puestaria, se requiere un esfuerzo máximo en
la coordinación con otras políticas y planifica-
ciones, ya sean de carácter más clásico (como
los planes generales de ordenación urbana,
de tráfico, de transporte) y otros más novedo-
sos que se están poniendo en marcha en el
ámbito local o municipal (planes de movili-

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del Ministerio de Medio Ambiente y
Medio Marino y Rural.

Medidas para combatir el ruido en la fuente

Fuente: Elaboración propia a partir de Conama10. Planes locales de acción contra el ruido. Grupo
de trabajo GT-15. Documento preliminar. Octubre 2010.

Medidas muy simples y baratas, como cambio de
pavimentos, pueden ser suficientes para reducir el

impacto acústico
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dad sostenible, agendas locales 21, planes de
lucha contra el cambio climático). En este
mismo sentido, no debe olvidarse que el
objetivo de eliminación y reducción del ruido
en el transporte está relacionado con otros
objetivos ambientales prioritarios como la
reducción de la contaminación atmosférica y
del consumo energético, por lo que deben
coordinarse los esfuerzos para el desarrollo
de medidas con efectos sinérgicos sobre
estos aspectos.
El departamento de Medio Ambiente es el
que normalmente se encarga en los ayunta-
mientos de las cuestiones relativas al ruido y
es normalmente también el responsable de
elaborar el plan de acción contra el ruido.
Pero muchas medidas para combatir el ruido
están estrechamente vinculadas a la gestión
del tráfico, por lo que el departamento com-
petente en materia de Movilidad y Transpor-
te tendrá que estar directamente implicado,
al igual que el departamento de Urbanismo,
encargado de la planificación urbanística
que condiciona en gran medida la movilidad
y el tráfico a medio y largo plazo. Esta impli-
cación de diferentes departamentos requiere
una decisión formal y coordinada desde su
inicio por parte de las más altas instancias del
gobierno municipal y su inclusión en la agen-
da política local.
Para diseñar las soluciones, además, es preci-
so recordar el carácter local y específico de
los impactos derivados del ruido. Por lo que
es necesario tener en cuenta la percepción
del ruido que tienen los ciudadanos y las
molestias que les genera en cada caso con-
creto. La participación ciudadana es una
pieza clave.
Finalmente, debe establecerse un sistema de
seguimiento que permita la evaluación conti-
nuada del impacto acústico para garantizar
el cumplimiento de los objetivos. Muchas
veces medidas muy simples y baratas, como
cambio de pavimentos, pueden ser suficien-
tes para alcanzar los objetivos, sin precisar
medidas adicionales. Sin embargo, en otros
casos, puede ser necesaria una serie de medi-
das sucesivas hasta alcanzar el objetivo de
calidad acústica.�

Fuente: Elaboración propia a partir de Conama10. Planes locales de acción contra el ruido. Grupo
de trabajo GT-15. Documento preliminar. Octubre 2010.

Medidas generales para combatir el ruido en función del medio

Conclusiones

En España, como en el resto de ciudades de nivel equivalente de desarrollo, el vehículo privado se usa mucho en todas partes,
incluso proporcionalmente bastante más en las ciudades pequeñas. En paralelo, las crecientes exigencias de calidad del trans-
porte público hacen que cada vez existan más autobuses en las ciudades. Las circunstancias son muy diferentes de unas a otras
ciudades y no existe una única problemática universal.
A pesar de que todavía se esté lejos de disponer de una excelente calidad de aire en nuestras ciudades, los problemas de las emi-
siones de los vehículos se están resolviendo progresivamente de manera muy satisfactoria. Pero el ruido todavía es un grave pro-
blema, del que socialmente existe muy baja concienciación.
El ruido debido al tráfico y al transporte no es un problema solamente de las grandes ciudades. Millones de personas están afec-
tadas por el ruido en España. Afortunadamente ya hay muchas maneras de resolverlo, no necesariamente caras, pero siempre
complejas. Una adecuada sensibilidad política y un buen enfoque técnico pueden presentar unas espectaculares tasas de efec-
tividad en la mejora de la calidad de vida de los ciudadanos.

Fuente: Elaboración propia a partir de Conama10. Planes locales de acción contra el ruido. Grupo
de trabajo GT-15. Documento preliminar. Octubre 2010.

Medidas generales para combatir el ruido en función del receptor
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La feria contó con el apoyo de la Dirección
General de Tráfico (DGT) y la Dirección Gene-
ral de Carreteras (DGC), que promovieron el
certamen demostrando el interés de la Feria
para todos los segmentos implicados en la
carretera. Además, también renovaron su
colaboración el Servei Català de Trànsit de la
Generalitat de Cataluña y la Dirección de Trá-
fico y Parque Móvil del Gobierno Vasco.
En la presente edición participaron 224
empresas de 18 países y contó con un total
de 5318 visitantes profesionales, de los cua-
les, el 8% eran extranjeros. De todos los visi-
tantes, el 70% tenían poder de decisión, mien-
tras que el 40% del total eran responsables de
las distintas administraciones públicas. De
estos visitantes totales, el 8% procedían de
Portugal, Francia, Italia, Alemania, Andorra o
Reino unido. En el programa de invitados, se
consiguió llegar a la cifra de 187 citas con-
certadas y en cuanto a la repercusión en la
prensa, se produjeron 85 impactos informa-
tivos, 19 de los cuales fueron en televisión y
10 en radio.

Una galería de innovación
Marta Peraza, directora de la feria, comentó
que “para reducir la siniestralidad vial hacen
falta carreteras bien señalizadas y, al mismo
tiempo, que haya sistemas que controlen
que las carreteras estén despejadas, que no
haya atascos, que los conductores respetan
los límites de velocidad, etc.”. Entre las princi-
pales virtudes del sector, Peraza destacó que
“es una industria muy innovadora, de hecho,
hay empresas españoles a la cabeza en siste-
mas de gestión de tráfico”. La feria contó con

La feria ha
presentado este

año su primera
'Galería de la

Innovación', en
la que se han

premiado cinco
categorías

La feria Trafic consiguió reunir a 224 empresas y fue visitada por
5.300 personas en la presente edición

La innovacción 
y la exportación se
encuentran en Trafic 2011

El recinto de Ifema acogió el pasado mes
de septiembre la feria Trafic 2011, el
Salón Internacional de la seguridad vial

y el equipamiento para carreteras. En él se
dieron a conocer los avances producidos en
los últimos meses, además de ser, como
explican fuentes de la organización, “una
plataforma imprescindible para los respon-
sables de la conservación y explotación de
estas infraestructuras”.
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Ricard Arís

Marta Peraza, directora de la feria Trafic.

Las ideas fuerza son aquellos conceptos importantes que queremos destacar de un discurso,
un objetivo empresarial o incluso, una feria. En este caso, las ideas fuerza de Trafic 2011 han
sido la innovación y la exportación. Un sector históricamente innovador que ha tenido que
adaptarse a los difíciles tiempos que vivimos con la exportación al extranjero como princi-
pal forma de permanecer a flote y conseguir nuevas fuentes de ingreso.
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La ‘Galería de la Innovación’ de Trafic presentó los proyectos más innovadores del concurso.

Su empresa se dedica al diseño de soluciones de
videovigilancia y reconocimiento de matrículas para
la seguridad vial ¿Cuáles son las últimas novedades
que han ofrecido al mercado?
Actualmente nuestro producto estrella es Sicam Red
Light. Esta es una solución que gestiona, mediante lectura
de matrículas, posibles infracciones que se producen en
intersecciones viales donde haya un semáforo, cuando un
vehículo cruza dicha intersección de manera incorrecta
por estar el semáforo en rojo.
Esta solución de captación de la infracción se completa
con una aplicación software para gestión de la misma, tam-
bién desarrollada por nosotros y que se llama Sicam Tim.
Esta plataforma recoge toda la información relativa al vehí-
culo infractor y al cruce en el que ha tenido lugar: matrí-

cula, dirección, fecha y hora, cinco fotogramas y un video. 
Así, desde el centro de movilidad o de tráfico, el personal
responsable de gestionar las infracciones, lo puede hacer
de una manera centralizada, sencilla y concluyente.

Entrevista a Fernando Torres,
director de ventas de Visiona Security

“El Sicam Red Light ha reducido
un 42% las infracciones en

municipios de California”

cinco áreas de exposición: infraestructuras,
seguridad vial, sistemas de inteligencia y
transporte, aparcamientos y sostenibilidad.
Estas son las mismas cinco secciones que for-
maron la llamada ‘Galería de la Innovación’
que se pudo ver en Trafic y que la directora
de la feria describió afirmando que “es la pri-
mera vez que la celebramos. El objetivo es
difundir la labor de innovación tan impor-
tante que este sector hace. Es un sector muy
puntero con tecnología. Ifema y Trafic han
querido reconocer este esfuerzo con la Gale-
ría de la Innovación, en la que un jurado for-
mado por expertos ha elegido varios pro-
ductos de las 5 secciones, para que sea un
reconocimiento ante las emrpesas más inno-
vadoras”.
En cuanto al sector, Peraza destacó que
“ahora mismo está en un momento delicado,
se han producido recorte y lo ha notado.
¿Cómo lo está asumiendo el sector? pues
exportando”. Y los destinos más habituales
suelen ser, según la directora de la feria
“Sudamérica, el norte de África, países del
Europa del Este, donde el sector español
tiene un buen nombre”. Ello implica que
grandes empresas “están acometiendo infra-
estructuras importantes en estos países y lle-
van también de la mano a pequeñas empre-
sas que participan en proyectos de infraes-
tructuras, pantallas de control de tráfico,
señales, etc”.

Un futuro asegurado
La directora de la feria, además, no se mostró
muy preocupada al hablar de los retos de
futuro, ya que “creo que es un sector que,
como tiene una parte de innovación muy
importante y de valor añadido, esto hace que
te puedas distinguir de la competencia”. Ade-
más, explicó que los empresarios de este sec-
tor “seguirán trabajando como ahora, invir-
tiendo en I+D+i, invirtiendo, trabajando
duramente y manteniendo un buen nombre
y una buena marca fuera. Son tiempos com-
plicados, pero han optado por continuar
apostando por la innovación, incluso refor-
zarla, y creo que ése es el camino que van a
seguir tomando”.
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se adapta mucho a las demandas de los
expositores. Las ferias se pueden ajustar a los
tiempos de crisis y seguir siendo útiles”.

Como podemos observar, Trafic es una de las ferias más vistosas que visitan Ifema.

¿Cuándo se creó Visiona Security? ¿Se preparan ya
mejoras o actualizaciones para el SICAM Red Light?
Visiona Security es una compañía que se presentó comer-
cialmente el pasado mes de abril en el sector de la Segu-
ridad Vial y Ciudadana. Sin embargo, a nuestro equipo
profesional le avalan más de veinte años de experiencia
en el campo de la visión artificial aplicada a la seguridad.
Nuestro departamento de I+D+i lo forman ingenieros
especialistas en el desarrollo soluciones de videovigilan-
cia avanzada de aplicación en el ámbito de la seguridad
ciudadana, especialmente a la gestión de tráfico, la pro-
tección perimetral y el control de accesos. Lo mismo que
nuestro personal de consultoría y ventas, cuyo perfil téc-
nico experto en esta tecnología y tanto por su formación
como por su trayectoria profesional anterior, nos ha per-
mitido iniciar el proceso de comercialización de forma
rápida.

Respecto a las actualizaciones de Sicam Red Light, nues-
tro equipo de I+D+i está constantemente trabajando para
mejorar nuestras soluciones, la tecnología es algo vivo y
que ha de evolucionar con las necesidades del mercado.
Trabajamos para conseguir sistemas muy flexibles e inte-
grables.

Durante la feria Trafic realizó una ponencia en la
que se hablaba de un estudio muy interesante ¿qué
destacaría de ese estudio?
Efectivamente, se trata de un estudio realizado por la
OCU en noviembre de 2010. Como bien dices es un estu-
dio muy interesante, del cual se extraen datos a tener
muy cuenta, como que en 36 ciudades españolas de más
de 100.000 habitantes, el 63% de los conductores no res-
petan los semáforos en rojo. Si nos referimos a la capital,
el dato asciende al 71%. Esto significa que 7 de cada 10
conductores se saltan la luz roja de forma sistemática. De
esto se concluye que la necesidad de poner solución a
esta problemática es una realidad pública.

¿Qué porcentaje de reducción de infracciones puede
conseguirse con la tecnología Sicam Red Light? ¿Y
en número totales?
Un reciente estudio realizado en California muestra que
estas infracciones se redujeron en un 42% tras la instala-
ción de cámaras de control en nueve intersecciones y
una reducción similar en otras en las que no estaba dado
que los conductores asumían que estaban siendo con-
troladas en todas por igual.
El porcentaje de reducción que se consiga siempre,
dependerá del nivel de tráfico que haya en un cruce
determinado y de la ciudad concreta. Pero lo que está
comprobado es que, con los sistemas basados en visión
artificial, como es el caso de Sicam Red Light, cuya efica-
cia en la lectura de matrículas es muy elevada incluso en
condiciones climatológicas adversas y aunque los vehícu-
los pasen a gran velocidad, se puede alcanzar hasta un
80% en reducción de incidencias.

Hablando sobre los objetivos para las futuras
ediciones, Peraza explicó que esperan poder
hacer de Trafic una feria más grande y, sobre
todo, más internacional. “En España está muy
consolidada —afirmó—, pero nos gustaría
que tuviera una mayor presencia internacio-
nal. Por esta razón tenemos empresas espa-
ñolas muy punteras y nos gustaría ser más
útiles a nuestras empresas en cuanto a la
exportación”.
Finalmente, Peraza quiso destacar la impor-
tancia de visitar las ferias y de estar presente
en ellas. “Las ferias —destacó— siguen sien-
do útiles y para un sector que valora su tiem-
po y sus inversiones, estar en esta feria supo-
ne la oportunidad de, en 4 días, hacer con-
tactos, ver como está el sector, analizar a la
competencia”. Poniendo un ejemplo muy
claro de ello, afirmó que “si eso lo pusieras en
una agenda de reuniones y viajes, sería un
tiempo casi incontable. La feria es un punto
de encuentro importantísimo y que además

El sistema Sicam Red Light es capaz de detectar las matrículas de los infractores.
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encuentros B2B (Business to Business) como
los establecidos durante la Jornada de
Transferencia de Tecnología y Cooperación
Empresarial, que ha organizado la Asocia-
ción de Empresarios del Henares (Aedhe).
Un foro que perseguía favorecer el inter-
cambio entre compañías, centros de investi-
gación y universidades de Europa —poten-
ciales socios tecnológicos en el ámbito de la
seguridad vial y el equipamiento para carre-
teras—, para facilitar oportunidades de
colaboración y negocio mediante el desa-
rrollo de entrevistas bilaterales en el marco
de la Feria.�

El ‘Programa de Compradores Internacionales’
ha invitado a visitar Trafic a profesionales con

gran potencial inversor procedentes
de mercados emergentes 

¿Por qué razón cree que se produce este descenso en
las infracciones?
Por el temor de los infractores a ser multados. Esto es un
hecho que cambia de manera inmediata el comporta-
miento de los conductores, pero al ir acompañado por
campañas de concienciación se consigue un cambio sig-
nificativo en la forma de conducir de las personas.

¿En qué lugares de España se ha instalado ya el
Sicam Red Light? ¿Con qué resultados?
Sicam Red Light es un sistema de reciente lanzamiento.
Su comercialización se ha iniciado coincidiendo con la
feria Trafic 2011. Hasta el momento se ha instalado en
varios municipios españoles a modo de ‘piloto’, lo que
nos ha servido para mostrar su eficacia y fiabilidad en la
detección de infracciones de semáforo en rojo. Es duran-
te este último trimestre del año cuando se llevará a cabo
el primer despliegue en cruces semafóricos críticos de
distintas ciudades, lo que les permitirá minimizar las inci-
dencias y por lo tanto reducir el riesgo de atropello a pea-
tones y alcances entre vehículos.

Actualmente los ayuntamientos pasan por grandes
dificultades económicas ¿está afectando eso a su
compañía?
Es un hecho que el momento actual en el que nos encon-
tramos, tanto las compañías como las administraciones
públicas, atraviesan dificultades económicas, unas más
que otras, pero todos tenemos que remar en el mismo
sentido para que podamos llegar todos a buen puerto.
Entendemos que este tipo de soluciones tecnológicas
suponen una inversión para los ayuntamientos. Pero, por
un lado, el retorno de la inversión inicial en los equipos es
muy corto si tenemos en cuenta que los primeros perio-
dos en que se instalan, la incidencia de infracciones es
muy alta. Y además, hay que tener en cuenta que la reduc-
ción de los accidentes supone para la comunidad un
importante ahorro costes sanitarios, de personal de segu-
ridad, de reparación de infraestructuras dañadas o costes

legales, por ejemplo.
También, es rentable automatizar la detección de infrac-
ciones de este tipo porque el municipio puede destinar
los servicios de policía municipal a otras tareas que
requieran el factor humano de forma más crítica. Esto
tiene incidencias positivas sobre la seguridad ciudadana.

¿Este es un sistema diseñado para grandes ciudades?
¿O puede instalarse en cualquier tipo de municipio?
Es un sistema diseñado para cualquier municipio, ya sea
una ciudad de 2.000.000 de habitantes como Madrid o Bar-
celona, como un pueblo que no supera los 3.000 habitan-
tes. Obviamente cuanto mayor sea el municipio, más
intersecciones con semáforos y más coches habrá por lo
que se necesitara un mayor número de sistemas.

¿Cuáles son los planes de futuro para la empresa?
Próximamente acudiremos a la Smart City Expo que se
celebrará en Barcelona del 29 de noviembre a 2 de
diciembre, cita ineludible para aquellas empresas que
buscan mejorar nuestras ciudades, hacerlas más seguras y
sostenibles, tanto económica como medioambientalmen-
te, para conseguir ciudades más inteligentes.
Posteriormente, nuestra intención es acudir al próximo
Salón Internacional Intertraffic Ámsterdam, que se cele-
brara del 27 al 30 de marzo de 2012 en la capital holande-
sa. Esto forma parte de nuestra estrategia de internacio-
nalización. También vamos a participar de forma activa en
congresos del sector, como los foros de ITS España, prin-
cipal foro español de sistemas inteligentes de transporte,
punto de encuentro idóneo para el intercambio de infor-
mación y experiencias de las nuevas tecnologías aplicadas
al transporte en nuestro país.
Visiona Security ofrecerá próximamente jornadas técni-
cas para instaladores e integradores, con un punto de
vista de modelo de negocio que les permita encontrar
nuevas oportunidades de trabajo, en una coyuntura com-
pleja como la que nos encontramos en estos momen-
tos.�

Una feria hecha para el negocio
En la última edición, Trafic se ha reforzado
como un foro donde impulsar la actividad
comercial y favorecer la aparición de nuevas
oportunidades de negocio. De hecho, este
año, el salón pretendía subrayar su papel
como herramienta útil para dinamizar el
sector de la seguridad vial y el equipamien-
to en carretera con iniciativas como, el Pro-
grama de Compradores Internacionales,
organizado junto a Amec Urbis.
Esta propuesta ha invitado a visitar la feria a
profesionales con un gran potencial inversor
de mercados emergentes, destinos, frecuen-
temente, de difícil acceso para los exposito-
res pero que ofrecen grandes oportunidades
para sus empresas. Sólo con este programa
se celebraron, en un único día 187 citas pro-
fesionales, agendadas según las preferencias
manifestadas por sus participantes.
También para promover las sinergias que
favorezcan el negocio se ha celebrado
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Recientemente, Geesinknorba ha firmado un
acuerdo de exclusividad con el fabricante italiano
Rossi Oleodinamica para distribuir sus vehículos
satélites en Europa, bajo marca ‘Geesinknorba’.
Con esta operación, esta firma especializada en la
recogida y transporte de residuos cubre el vacío
que existía en su catálogo hasta los 12 m³ e incide
en su estrategia de presentarse en el mercado
como un proveedor único, lo que se conoce en
términos ingleses como ‘one stop shop’.
Entrevistamos al máximo responsable de
Geesinknorba en España y Portugal para
profundizar en la singularidad de esta línea de
producto, así como para recabar su opinión sobre
la situación que atraviesa en España el sector del
reciclaje.

¿Qué hay detrás del concepto
‘vehículo satélite’? ¿Cuáles son
las características de este
producto?
En pocas palabras podríamos defi-
nirlo como un vehículo compacto
y ligero, que sirve de apoyo en la
logística de recogida y transporte
de residuos. Son productos pro-
vistos de mecanismos de compac-
tación y de sistemas elevadores,
que han sido especialmente dise-
ñados para ser usados en centros
urbanos, parques temáticos, áreas
vacacionales, aparcamientos y
zonas de acceso limitado donde
no pueden entrar camiones con-
vencionales.

Cees Solinger,
director

gerente de
Geesinknorba

en España y
Portugal

¿Se pueden emplear también en
calles peatonales o en parques
públicos?
Por supuesto. El bajo peso y las
pequeñas dimensiones que caracte-
rizan a estos equipos evitan daños
en los pavimentos. De igual forma,
resultan muy útiles a la hora de reco-
ger la basura de las papeleras insta-
ladas en grandes parques, como
puede ser, en Madrid, El Retiro.

¿Cómo se han venido realizando
hasta ahora las labores de
recogida en estas zonas de
acceso limitado?
Generalmente, los centros urbanos
están formados por calles peatona-

David Muñoz
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acústica, menos emisiones de CO2

y una considerable reducción del
consumo de combustible.

¿Qué tipos de caja pueden
incorporar?
El cliente puede elegir entre acero
y aluminio, obteniendo con este
segundo material, como principal
ventaja, una mayor ligereza y, por
tanto, una mayor carga útil. Son
cajas cerradas herméticamente, por
lo que se evita la pérdida de lixivia-
dos donde hay acumulación de
líquidos, así como malos olores y
derrames en las calzadas.

¿Podría resumirnos la gama que
desarrolla actualmente Rossi
Oleodinamica?
Son vehículos satélites de 2 a 12
metros cúbicos, disponibles en
una construcción de metal o de
aluminio. Hay dos tipos de diseño:
un contenedor recolector con cos-
tillas (modelos: R108, R200 y
KRO2000) y un contenedor liso
(modelo QUBE). Los contenedores
recolectores pueden ser colocados
sobre un bastidor de 3,5 a 10 tone-
ladas, como un Isuzu o Mitsubishi
Canter. Con un chasis más peque-
ño hay menos contaminación

les y estrechas con comercios y por-
tales en los laterales. Para recoger la
basura, es habitual mover los conte-
nedores hasta las salidas de estas
vías, donde hay calles más anchas,
para que allí puedan vaciar su con-
tenido los camiones de la basura. Al
poder acceder directamente a esas
zonas, estos vehículos satélites
suponen una alternativa cómoda y
eficaz, con la ventaja añadida de
facilitar una recogida selectiva.

¿Cuál es la fórmula más habitual
de descarga de estos vehículos
satelitales en los RCV?
Los vehículos recolectores o RCV
(cuyas siglas en inglés hacen refe-
rencia a las palabras ‘Refuse Collec-
tion Vehicles’), cuentan con gran-
des tolvas en las que los vehículos
satélites, con sus sistemas de eleva-
ción, vierten sus cargas. En el caso
de Geesinknorba, estos ‘satélites’
se pueden combinar perfectamen-
te con los modelos GPM III Value-
pak (ancho) y con la serie Norba
N3, descargando aquellos en estas
tolvas y retornando posteriormen-
te a sus rutas para continuar con la
recogida de residuos.
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“Los vehículos satélites han sido especialmente
diseñados para ser usados en centros 

urbanos, parques temáticos, áreas
vacacionales, aparcamientos y zonas de 

acceso limitado”

Vehículo satélite
descargando los

residuos en un camión
RCV antes de proseguir

su tarea de recogida.
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¿Cuántos operarios son
necesarios para trabajar con
estos vehículos?
Lo habitual es trabajar con un único
operario pero existe la posibilidad
de poner un estribo en la parte tra-
sera para un segundo trabajador.

¿Qué sinergias aportan estos
vehículos satélites al resto de
gama con la que ya cuenta
Geesinknorba?
Son productos perfectamente com-
plementarios, que nos permiten
cubrir el vacío que teníamos hasta
los 12 metros cúbicos, incidiendo en
nuestro objetivo de dar una oferta
integral a los clientes para que éstos
nos vean como un ‘one stop shop’,
es decir, que en nuestro catálogo
encuentre todo aquello que necesi-
te: recolectores de 12 a 28 metros
cúbicos, camiones para residuos
industriales y domésticos, barredo-
ras Johnston, equipos de carga late-
ral AMS y autocompactadores y
plantas de transferencia Kiggen.

¿Podría darnos algunos datos de
Rossi Oleodinamica?
Es una empresa familiar fundada
en 1960 por Lazzaro Rossi bajo el
nombre ‘Officina Meccanica Laz-
zaro Rossi & Figlio’ como especia-
lista en maquinaria agrícola. Poste-
riormente, entraron en la compa-
ñía los hijos del fundador, Óscar y
Galiano. En 1980, patentó su pri-
mer minivehículo recolector de
residuos, que desde el principio
gozó de un notable éxito, lo que
permitió a la compañía seguir cre-
ciendo. 
En los años siguientes, ya bajo el
nuevo nombre de Rossi Oleodina-
mica, se fueron lanzando nuevos
productos, llegando a una cifra de
ventas de más de 6.000 vehículos.
Hoy, la sede de la compañía se
encuentra en Riccione, al norte de
Italia, y su dirección sigue estando
en manos de los hermanos Óscar y
Galiano Rossi. Todos sus produc-
tos cuentan con las certificaciones
CE e ISO 9001:2000.

¿Tienen previsto comercializar
estos vehículos satélites fuera de
Europa?
Efectivamente, desde esta filial no
sólo trabajaremos estos productos
en España y Portugal, sino que tam-
bién cubriremos América Latina gra-
cias al acuerdo de colaboración que
mantenemos con un fabricante y
distribuidor de recolectores de ba -
suras implantado en Lima (Perú). No
descartamos además ampliar nues-
tra presencia en ese amplio conti-
nente con otras colaboraciones.

Cambiando de tercio, ¿qué
situación atraviesa en nuestro
país la recogida de residuos y,
más concretamente, el reciclaje?
Desde mi punto de vista, los espa-
ñoles son cada vez más conscientes
de la necesidad de reciclar. De
hecho, apreciamos un crecimiento
en la demanda por parte de los
ayuntamientos de nuestros equi-
pos de doble compartimento para
recoger las basuras de forma selec-
tiva. Estos modelos bicomparti-
mentados e incluso multicomparti-
mentados tienen un gran futuro,
como también lo tienen los vehícu-
los de carga lateral, que siguen
ganando cuota de mercado.
De todas formas, todo esto depen-
de de los propios ayuntamientos y
de cómo enfoquen el reciclaje, ya
que no todos siguen los mismos
criterios de recogida selectiva. En
Valencia, por ejemplo, ya hay zonas
destinadas a residuos orgánicos
para llevarlos posteriormente a
plantas de compostaje.

¿En qué medida puede favorecer
a esta actividad la nueva Ley de
Residuos?
Antes o después se tenía que inci-
dir en la recogida selectiva. No
podemos seguir en la línea de con-
sumir, usar y tirar. Tenemos que ser
conscientes de que los recursos
naturales son limitados. Hay que
ahorrar en materias primas y en
consumo energético.

Recientemente leía que España
está a la cola de Europa en el
reciclado de plásticos,
destinando más de la mitad de
sus restos a la basura. ¿A qué lo
achaca Ud.?
Evidentemente, el plástico y, más
en concreto, las bolsas fabricadas
con este material generan un gran
inconveniente medioambiental. En
los vertederos, estas bolsas tardan
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Modelo QUBE de vehículo
satélite con contenedor liso.
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Se habla de la creación de
mancomunidades de municipios
para aliviar las cuentas públicas,
compartiendo servicios. ¿Qué le
parece esta alternativa?
Por un lado puede ser interesante
para hacer una gestión más econó-
mica de los servicios. Pero en el
caso de la recogida de las basuras,
tiene como contrapartida que ésta
ya no se hará con tanta frecuencia
como hasta ahora sino que posible-
mente habrá que hacerla de forma
alterna en los días para poder cubrir
todos los municipios. Al margen,
por supuesto, de las consecuencias
que tiene, a nivel comercial, que en
lugar de existir cuatro ayuntamien-
tos que compraban sus propias
máquinas, ahora se unifique la
adquisición en una sola entidad.

Ahora que está en auge el
asunto de las ‘smart cities’ o
‘ciudades inteligentes’, ¿cómo
puede contribuir Geesinknorba
en su desarrollo?
Hemos dado pasos importantes,
por ejemplo con la aportación de
nuestros vehículos híbridos, seg-
mento en el que hemos sido pione-
ros en España y en el que hemos
entregado ya más de 20 unidades,
muchas de ellas en Cataluña. Son
modelos que cuentan con motor
de gas en el chasis y con baterías en
la caja. Unas baterías que se cargan
durante la conducción y que dis-
frutan de una gran autonomía.
También son muy interesantes, en
este sentido, nuestros vehículos
de carga lateral, con funciona-
miento totalmente eléctrico a par-
tir de baterías de litio, y que per-
miten reducir el número de ope-
rarios necesarios, de los tres
característicos de la carga trasera a
tan sólo uno. Próximamente, el
Ayuntamiento de Sant Cugat del
Vallès (Barcelona) recibirá siete
unidades.�

Modelo R108 de vehículo satélite equipado
con contenedor recolector con costillas.
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siglos en descomponerse y en
desaparecer. Teniendo en cuenta
que España es un país donde pre-
valecen los vertederos sobre las
plantas de incineración, de no
tomar medidas, el problema se
seguirá agravando.
En este país cada vez hay más
voces que abogan por ‘la regla de
las tres erres (3R)’, Reducir, Reutili-
zar y Reciclar, pero por el contrario
sigue existiendo un gran tabú en
el tema de la incineración de resi-
duos, fundamentalmente por el
miedo fomentado por determina-
dos activistas ecológicos que sólo
miran a corto plazo. Hoy, la tecno-
logía ofrece las suficientes garantí-
as para incinerar de forma respon-
sable y ecológica, controlando las
emisiones. Estas plantas suponen
importantes inversiones iniciales
pero a la larga son sumamente
rentables si se comparan con la
otra alternativa, la de enterrar los
residuos. Las basuras que se acu-
mulan en los vertederos ofrecen
un grave riesgo de generar lixivia-
dos tóxicos que pueden contami-
nar el subsuelo, si bien es cierto
que en España existe un control
cada vez más estricto en este
ámbito.
Además, las plantas de incinera-
ción ofrecen ventajas añadidas
como la posibilidad de recuperar
energía durante su proceso para
producir electricidad, calentar
invernaderos, etc.

Constantemente salen
publicadas noticias sobre la
mala situación económica que
sufren algunos ayuntamientos en
España. ¿En qué medida les está
afectando esta situación como
empresa muy enfocada con sus
productos a trabajos
municipales?
Obviamente esto no nos ayuda. De
hecho, considero que el 2012 va a
ser un año muy duro para todos en
la venta de nueva maquinaria por-
que muchos ayuntamientos están
muy endeudados y porque apenas
existe la posibilidad de acudir a
financiación externa. Eso pospon-
drá la renovación de los equipos.

“No podemos seguir en la línea
de consumir, usar y tirar”
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humano es totalmente relevante, el
climático es condicionante, y por
supuesto, el factor económico
resulta fundamental. Si la pregunta
la ceñimos a cuál tiene más peso
hoy en día, la respuesta parece
clara, el factor económico es el que
condiciona en mayor medida este
tipo de realizaciones.

Se puso el ejemplo de los Royal
Parks de Londres, parques con
millones de visitantes anuales y
que requieren cada uno sus
propios modelos de gestión. ¿Tal
y como están hoy las arcas de
muchos de nuestros consistorios,
la privatización podría ser la
solución para la supervivencia
de algunos parques y jardines
públicos de nuestras ciudades?
La privatización no es una solución,
porque en el momento que habla-
mos de privatizar dejan de ser

Félix del
Moral
Presidente
de la AEPJP

David Pozo

Entre las conclusiones
presentadas en el pasado
congreso de Las Palmas de Gran
Canaria se pusieron de
manifiesto cómo los factores
humanos, climáticos y
económicos revierten sobre las
diferentes fases de la jardinería
pública. ¿Cuál de ellos tiene a
día de hoy un mayor peso?
Evidentemente los tres son factores
condicionantes en la jardinería
pública, y además en todas sus
fases de realización: concepción,
construcción y conservación. To -
dos los factores afectan tanto al
diseño y a la planificación de la
obra, a una segunda fase que es su
ejecución, y a una tercera que es su
posterior mantenimiento. El factor

es invertir en
bienestar ciudadano”

En el último Congreso PARJAP los
asistentes tuvieron la oportunidad de
debatir sobre la situación actual de
nuestra jardinería pública, además
de conocer en profundidad la
riqueza de la flora canaria. Félix del
Moral, ingeniero técnico en obras
públicas y presidente de la
Asociación Española de Parques y
Jardines Públicos (AEPJP), analiza
para Interempresas las principales
conclusiones debatidas en territorio
canario y cómo la situación
económica de los consistorios está
afectando actualmente a la
conservación de nuestros
espacios verdes.
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públicos. Lo que se expuso en con-
creto de los Royal Parks londinen-
ses era privatizar determinados ser-
vicios, y en concreto de los servi-
cios de conservación y manteni-
miento. Esto es algo que en España
estamos acostumbrados a ver, pero
no es una solución económica,
sino que en muchos casos ha apor-
tado quizás una gestión más efecti-
va de estas zonas.
No obstante sí existen unas vías
que se están llevando a cabo para
que la conservación de parques y
jardines repercuta menos en las
arcas municipales, y es sacar algún
tipo de beneficio económico de los
propios parques a través de la
explotación de determinados servi-

cios, como pueden ser algunos ele-
mentos de diversión, cafeterías,
etc. De tal forma que lo que se
recapte en ese concepto se revierta
en la conservación.

¿El Parc Güell barcelonés podría
ser un ejemplo?
Efectivamente, un parque de este
tipo es un caso clarísimo de como
para un lugar con atractivo especial
el público podría llegar a pagar, y
con ello ese parque podría llegar a
autogestionarse. Bien podría ser
mediante el pago de una entrada, la
explotación de algunos servicios
(por ejemplo, de servicios de cafe-
tería), o a través del alquiler del
parque para realizar algún tipo de

eventos o rodaje de películas. Todo
ello genera una serie de beneficios
que puede revertir en la gestión
propia del parque.

Y manteniéndonos en el terreno
económico, ¿de qué forma está
afectando la crisis económica no
tan solo al mantenimiento, sino
también a la proyección de
nuevos espacios verdes en las
ciudades españolas?
La actual situación económica a
nivel global ha hecho que todos los
países, incluido el nuestro, hayan
tenido que tomar determinadas
medidas, y ello por lógica ha rever-
tido en nuestros parques y jardi-
nes, con una reducción de presu-
puestos tanto de inversión como
de gasto corriente. La consecuen-
cia ha sido que los gestores de este
patrimonio verde, tanto de la admi-
nistración como de las entidades
privadas, tengan que hacer verda-
deros malabarismos para hacer su
trabajo con los medios disponibles.
Puestos a extraer una enseñanza
positiva de esta situación, quizás

Félix Moral, en el centro, durante el pasado Congreso PARJAP en Las Palmas de Gran Canaria.

“En Canarias hemos tenido la oportunidad de
apreciar la riqueza de su flora, repleta de

endemismos, y que para la jardinería pública
tiene un gran valor ornamental”
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sería de un lado la necesidad que
ha habido de agudizar el ingenio y
la imaginación, y de otro, la con-
ciencia general que se está gene-
rando de la necesidad de tener en
cuenta criterios de sostenibilidad:
desde el diseño hasta el manteni-
miento de las zonas verdes.

¿Se acaba recortando en
jardinería porque es más fácil
que hacerlo en otras partidas?
Básicamente el dinero que las
administraciones hacen llegar a las
zonas verdes sería de dos tipos: el
propio de inversión, para la crea-
ción de nuevos espacios, y una
segunda partida –de gasto corrien-
te– para su mantenimiento y con-
servación. Es precisamente en esta
última partida donde las adminis-
traciones están pensando cuando
empiezan a ver que tienen que
reducir su déficit. Los políticos con-
sideran que pueden recortar gastos
en las labores de mantenimiento,
simplemente porque muchas veces
no entienden que esos parques y
arbolado en las ciudades represen-
tan un auténtico patrimonio verde,

últimos años se está intentando
hacer espacios que sean útiles para
el ciudadano, no sólo porque sean
bonitos, sino para que también
puedan ser usados.

En el congreso también se trató
el tema de la accesibilidad de
nuestros parques y jardines.
Según los datos que maneja la
AEPJP, ¿qué porcentaje
aproximado de nuestros parques
municipales está totalmente
adaptado? ¿Qué retos nos
quedan aún por cumplir en este
terreno?
La accesibilidad es uno de los temas
que más se ha olvidado o que más
tarde ha llegado a las prioridades de
muchos de nuestros consistorios.
Desde hace unos años, todos los
proyectos nuevos contemplan la
accesibilidad de las zonas verdes y
los espacios libres, pero no así en
proyectos anteriores. Aunque no
tenemos datos estadísticos, sabe-
mos que se está ganando en accesi-
bilidad en muchos espacios anti-
guos que se están remodelando y
que el concepto también está cada
vez más presente en la conciencia
de los diseñadores, con tal que la
mayoría de nuestros parques sean
totalmente accesibles en un futuro
no muy lejano.

Para la edición de 2013 se ha
elegido como ciudad anfitriona
del Congreso PARJAP a Málaga.
¿En qué se ha basado la
asamblea para tomar esta
decisión?
En la asamblea se presentan varias
candidaturas de ciudades para rea-
lizar el congreso, y en este caso,
Málaga realizó una presentación
fantástica de lo que puede propor-
cionar a una cita como la nuestra.
Además, la capital de la Costa del
Sol ha avanzado mucho en los últi-
mos años en la creación de espa-
cios verdes en el centro de la ciu-
dad, y pensó la asamblea que, coin-
cidiendo con el 40 aniversario de la
creación de la AEPJP, Málaga podía
ser el lugar ideal para celebrarlo. �

es decir, un patrimonio, que como
cualquier otro, debemos conservar.

El Congreso se dio cita en
Canarias, una de las zonas
españolas que destaca por la
diversidad de su flora, tan
distinta a la de la Península
Ibérica. ¿Qué tuvieron la
oportunidad de apreciar los
asistentes?
Lo que hemos podido apreciar es la
riqueza de la flora canaria, muy
rica, repleta de endemismos, y que
para la jardinería pública tiene un
gran valor ornamental. Lo que ocu-
rre es que como todas las floras
específicas, hemos visto que tiene
una gran debilidad en su protec-
ción. A lo largo de las jornadas tuvi-
mos ocasión de ver esa flora: las
zonas verdes de Las Palmas, de visi-
tar el jardín botánico Viera y Clavi-
jo, que es espectacular, y por últi-
mo visitar y observar los diferentes
ecosistemas de la isla, algo que te
da una visión diferente del paisaje.

¿Se está cambiando la filosofía
en nuestras ciudades y se está
dejando de ver la jardinería
pública y la instalación de
nuevas zonas verdes como
adorno, para plantearlas como
espacios funcionales?
Es innegable que la evolución de
las zonas verdes en España ha teni-
do un crecimiento constante, sobre
todo, ligado al buen momento de
nuestra economía. Hemos de ser
conscientes que invertir en jardine-
ría, es invertir en bienestar ciuda-
dano, mejorando tanto la estética
de nuestras urbes como también la
calidad de vida de quienes viven en
ellas. Son espacios que juegan un
papel fundamental para su salud,
tanto física como mental. La idea
que hemos de extraer, es que se
trata de espacios, además de bue-
nos medioambientalmente, tam-
bién de encuentro para el ciudada-
no, de socialización de las ciudades
y que deben responder a un con-
cepto de bienestar fomentando los
valores lúdicos y culturales. En los

“En los últimos años se está intentando
hacer espacios que sean útiles para el

ciudadano, no sólo porque sean bonitos,
sino para que también puedan ser usados”
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Un total de 150.000 personas gozarán del gran parque central
de la ciudad, al que no tardarán más de diez minutos andando
desde sus casas

Aire fresco 
en el pulmón
de Barcelona

Ahora hace un año, la Avenida Diagonal,
la Avenida Meridiana y la Avenida del
Paral•lel de Barcelona dejaron de ser los

tres grandes ejes de la ciudad para convertir-
se en cuatro, con el Parque Lineal de la Sagre-
ra – Sant Andreu, la nueva diagonal verde que
se abre camino desde el centro de la Ciudad
Condal hasta el norte de ésta. En noviembre
de 2010 se llevó a cabo un proyecto de urba-
nización para disponer de un Plan Director
único que definiera el diseño de todo el par-
que. El proyecto de este nuevo eje transversal,
con un presupuesto inicial de 1.280.000 euros
(IVA no incluido), se adjudicó la primera sema-
na de junio de 2011, de la mano del consorcio
Barcelona Sagrera Alta Velocidad (BSAV) a los
grupos de arquitectura: AldayJover Arquitec-
tes, RCR Arquitectes y West 8, catalanes y
holandés, respectivamente.

La nueva diagonal
A diferencia de la ya conocida avenida Dia-
gonal, el parque del 'Camí Comtal' se pre-
senta como la otra diagonal. Un espacio
verde, donde los ciudadanos podrán gozar
de la naturaleza y biodiversidad sin tener

El proyecto de urbanización del Parque Lineal de La Sagrera – Sant Andreu (Barcelona)
comprende la realización de un gran parque de casi 4 kilómetros de longitud, desde
la calle Espronceda hasta el paseo de Santa Coloma, con una superficie de 40 hectá-
reas sobre las infraestructuras ferroviarias y viarias soterradas, que permitirá unir los
barrios y disfrutar de un gran espacio público.
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Imagen actual de las obras de las instalaciones de la Alta Velocidad. Foto: BSAV.
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que salir de la ciudad y con la posibilidad de
andar por las entrañas de la ciudad, en un
total de cuatro kilómetros, sin la presencia
de automóviles ni motocicletas. En el 2013,
el proyecto empezará a tener forma, inician-
do su recorrido en los alrededores de la
estación de Sant Andreu, aunque su puesta
a punto tardará años a hacerse realidad. No
obstante, está previsto que en el mes de
septiembre de 2012 empiece a circular el
primer tren de alta velocidad que unirá la
ciudad con el país vecino, Francia; y la
cobertura de las vías y de las obras realiza-
das se llevará a cabo de aquí dos años,
poniendo la primera piedra para que el par-
que de 'El Camí Comtal' vea la luz. Aunque el
nuevo parque sea fruto de tres grupos de
arquitectos diferentes y que cada uno se
encargue individualmente de los tres secto-
res que componen la nueva diagonal, tanto
AldayJover Arquitectes, RCR Arquitectes y
West 8 han trabajado codo con codo para
que el conjunto albergue una identidad uni-
taria y la transición de cada una de las par-
tes no suponga un gran salto en la percep-
ción de todos sus visitantes y usuarios.

El parque
Toda obra o modificación se realizará respe-
tando los elementos esenciales del territorio
en cuestión. Es por esto que todo visitante
formará parte de un espacio en el cual podrá
vislumbrar y gozar de diferentes paisajes
naturales, acueductos y presas, iglesias y
molinos, fuentes de agua dulce y termales, y
otros espacios u ambientes que les llamarán
la atención debido a su gran valor patrimo-
nial. Pasear, descansar, ir en bicicleta o pati-
nar serán algunas de las actividades que se
llevarán a cabo en un submundo de la ciu-
dad, donde el bullicio, el estrés y el no parar

Las obras del parque se llevarán a cabo de aquí a dos años. Foto: BSAV.

A lo largo de todo el recorrido se establecerán diversas instalaciones para el uso de diferentes actividades, dirigidas a todos los ciudadanos de la ciudad. 
Foto: BSAV.

El parque del 'Camí Comtal' se presenta como la
otra Diagonal. Un espacio verde, donde los

ciudadanos podrán gozar de la naturaleza y
biodiversidad sin tener que salir de la ciudad
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de Barcelona, no tendrán cabida en estas 40
hectáreas de parque. Un total de cuatro kiló-
metros rodeados por la sombra proporciona-
da por los edificios colindantes y por las más
de quince especies vegetales que darán
forma, color y textura al parque.

Un viejo camino de fuentes
El parque de 'El Camí Comtal' recuerda la his-
toria del 'Rec Comtal', ya que el territorio
donde se está llevando a cabo todo el pro-
yecto tiene la particularidad, aparte de las
grandes diferencias orográficas, de la gran
presencia de fuentes públicas, establecidas
en épocas anteriores, para abastecer de agua
la ciudad. Según AldayJover Arquitectes, “las
fuentes son lugares de reunión y de descan-
so, lugares equipados o referencias en el pai-
saje que tienen el nombre que el paso del
tiempo les deja”. Por tanto, todo ciudadano
que desee perderse entre la naturaleza y bio-
diversidad que el nuevo pulmón de Barcelo-
na ofrecerá también podrá realizar un paseo,
si así lo desea, por las diferentes fuentes que
han permanecido al paso del tiempo, como:
la fuente de Santa Coloma, la fuente de la

Maquinista, la fuente de la Estadella, la fuen-
te de Sant Andreu de Palomar, la fuente
Mayor de Regomir, la fuente de Sant Martí de
Provençals, la fuente d’en Prim, la fuente
d’Onze de Setembre, la fuente de la Torre del
Fang, la fuente del Pino o la fuente de la
Golondrina. Según la sociedad de BSAV, “el
visitante que llegue al nuevo parque de 'El
Camí Comtal' en tren desde otras latitudes,
pedaleando desde la montaña o caminando
desde la propia ciudad, experimentará los
beneficios de cómo la vieja cicatriz de hierro
ha dado paso a una alfombra verde de bien-
venida a la ciudad, donde la nueva Sagrera ve
reflejada la identidad de sus barrios históri-
cos, permitiendo de un modo firme una opti-
mista unión verde entre paisaje y ciudad”. �

Según Lluis Domènech Amadó,
director de arquitectura de la
sociedad pública mercantil Barce-
lona Sagrera Alta Velocitat, “es
importante saber que el proyecto
ganador es un avanproyecto que
durante los próximos meses se ha
de convertir en un Plan Director,
la base que después servirá para
redactar los tres proyectos cons-
tructivos de las cinco partes de las
que consta el parque. Las otras dos
restantes tienen un horizonte
temporal mucho más largo y se
realizarán en su momento. Dicho
proceso implica incorporar las
observaciones que llevamos a cabo
desde nuestra empresa Barcelona
Sagrera Alta Velocitat (BSAV),
quien ha convocado el concurso,
encargado los proyectos y la que
tiene un mayor conocimiento del
terreno, con las que nos envíen
nuestros socios: Adif, el ayunta-
miento de Barcelona, Renfe y la
Generalitat de Catalunya. En los
próximos meses, pueden surgir
algunas correcciones por lo que se
refiere al programa de ejecución, al
criterio arquitectónico y paisajís-
tico y a cuestiones técnicas de
desarrollo del proyecto”.

Esta bocanada de aire fresco, de naturaleza y de diversidad entra en la ciudad
a través del valle natural del Besós, donde sus visitantes, corredores, ciclis-
tas y patinadores descubrirán diferentes ambientes, promovidos por el par-
que por su paso por el distrito de Sant Andreu, Sant Martí, El Clot, a los jar-
dines de la Ciutadella, para llegar finalmente hasta el mar Mediterráneo.

Imagen virtual de la naturaleza
con que se encontrarán los

ciudadanos. Foto: BSAV.
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El salón dedica especial atención al ámbito de la limpieza urbana
a través de la ‘Zona de Dinamización Vial’

Hygienalia+Pulire
apuesta por la
dinamización
del sector vial

Las administraciones públicas ofrecen
servicios específicos (limpieza de vías,
parques, jardines, playas…) que requie-

ren de respuestas y soluciones concretas, y
más aún dentro de la actual coyuntura eco-
nómica. En este sentido, Hygienalia+Pulire
ofrece elementos de valor para las adminis-
traciones públicas, así como para los provee-
dores de limpieza vial que participen en el
evento, apostando así por la presencia de los
actores implicados en este sector.
De forma concreta, el salón cuenta con una
Zona de Dinamización Vial, un espacio de
exposición sin coste adicional dónde los par-
ticipantes podrán exponer y demostrar el fun-
cionamiento de su maquinaria y que será sin
duda un gran centro de atracción durante el
certamen. De momento han confirmado su
participación: Hako, Karcher, Nilfisk y Dulevo.

El valor estratégico y económico del ámbito de la limpieza profesional
hace necesaria la celebración de una feria específica que se convierta en
punto de encuentro de las empresas más representativas de este ámbito.
Hygienalia+Pulire, Feria de Valencia del 31 de enero al 2 de febrero de
2012, es una feria ‘del sector para el sector’, y se trata del evento de estas
características de mayores dimensiones de la Península Ibérica. Cons-
cientes de la importancia de los productos, servicios y profesionales rela-
cionados con la limpieza urbana, el salón dedica especial atención a este
ámbito. De esta forma, el salón cuenta con espacios específicos desti-
nados al sector vial.

F
E
R
IA
S

68|

Foto: Geesink B.V.

EM14_068_069_Hygienalia  15/11/11  08:43  Página 68



Programa de Compradores Invitados
Para asegurar el éxito de la participación y
maximizar la inversión de los expositores que
participan en la iniciativa, el salón está traba-
jando en un programa de compradores invi-
tados, por el que convocará, con la colabora-
ción de las empresas expositoras y su acuer-
do con la empresa Maninvest, a los 20 opera-
dores líderes de limpieza urbana y munici-
pios para que visiten la feria y se reúnan con
los participantes de la zona de dinamización
vial.
Hygienalia+Pulire ofrece, además de la activi-
dad comercial que se genera entre los parti-
cipantes en el evento, una serie de actos
paralelos de gran interés para el sector vial.
Hasta la fecha, hay confirmados los siguien-
tes seminarios y jornadas: ‘Optimización de
los costes en la gestión de la limpieza vial’;
‘Jornadas sobre la nueva ley de residuos’;
‘Comunicación en tiempos de crisis’; ‘Plata-
forma multisectorial contra la morosidad’.
La perspectiva multisectorial de Hygiena-
lia+Pulire impulsa la participación de los dife-
rentes actores que conforman el sector, aglu-
tinando todos los ámbitos y poniendo de
manifiesto la importancia que este sector
tiene por sí mismo.
En el caso de la limpieza urbana, las adminis-
traciones públicas tendrán la oportunidad de

contactar con una gran diversidad de prove-
edores que resolverán sus necesidades,
mientras las empresas especializadas en este
sector tendrán la oportunidad de dar a cono-
cer productos básicos, así como nuevas líne-
as de negocio, lanzamientos de la industria y
todo aquello que no puede faltar en un mer-
cado en constante evolución como es el sec-
tor vial.�

Foto: Geesink B.V.
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Trabajar en el campo del urbanismo permite a un
arquitecto trabajar a diferente escala respecto a
proyectos residenciales. Pese a que, a priori, los
métodos pueden parecer similares, hay que saber
aplicarlos a dimensiones de mayor envergadura.
Analizar el entorno, los condicionantes sociales y,
claro está, los intereses del promotor, son algunos
de los retos que debe también tener en cuenta. El
estudio de arquitectos Padrós Valls conoce bien
ambos mundos y con ellos quisimos profundizar un
poco más en este ámbito a partir de un proyecto
muy concreto: la plaza mayor de Vilada, en la
comarca del Berguedà, provincia de Barcelona.

El proyecto consistió en la urba-
nización de unos 3.100 metros
cuadrados de vial en dos áreas

contiguas como son la Plaça de la
Vila y el Passeig de Sant Joan. La
plaza era simplemente una losa
rectangular de hormigón que ocu-
paba una pequeña parte del total,
mientras que el resto era un espa-
cio prácticamente sin urbanizar y
donde la prioridad era para los
vehículos. Dicho proyecto preten-
día cambiar la situación transfor-

Xavier Valls,
arquitecto y socio del estudio

Padrós Valls Arquitectes

mando toda la calle en plaza, prio-
rizando y dándole el uso al peatón,
eligiendo los pavimentos, el mobi-
liario y la jardinería más adecuados
para ese espacio representativo de
acceso al consistorio.
Asimismo, también se quisieron
aprovechar los elementos ya exis-
tentes que, en opinión del estudio
de arquitectos, tenían un valor
especial: el muro de piedra que
separaba los dos niveles de la
plaza, diversos árboles, etc.

Esther Güell

De izq. a dcha.: Marc Padrós, Lluïsa Plans, arquitecta
colaboradora habitual, y Xavier Valls.

El tramo del Passeig de Sant Joan,
con una sección de dos aceras, dos
carriles para la circulación y uno de
aparcamiento, mantiene el carácter
de vial rodado de la trama urbana
adyacente, aunque la acera norte,
con la continuidad del pavimento y
la presencia de árboles se plantea
como continuación del espacio
superior de la Plaça de la Vila.

¿Cuál es el origen del proyecto
de Vilada?
El encargo inicial era actualizar pre-
cios de un proyecto existente en el
Ayuntamiento desde hacía unos
años, incorporando unas partidas
de instalaciones y llevar la direc-
ción de obra. Pese a que se trataba
de un espacio representativo de la
localidad al ser la plaza mayor
(Plaça de la Vila), el proyecto preve-
ía un vial segregado donde las cal-
zadas y los aparcamientos asfalta-

debería participar en la
dirección de obra”
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das en las que, si bien la calidad
de las características de los mate-
riales quedan bien definidas, el
mercado es lo bastante amplio
como para no definir al proveedor
previamente.

En su experiencia, ¿qué
diferencias encuentran entre
trabajar con una administración
pública y una empresa privada?
Quizá una de las diferencias más
relevantes es que el sector privado
es más intervencionista en el pro-
yecto. Es suyo y quiere dejar cons-
tancia de su opinión.
Cuando trabajas para la administra-
ción, es más complicado saber quién
es un interlocutor válido o el que
es más efímero: puedes mantener
conversaciones con diferentes al -
caldes, con inquietudes distintas,
lo que a veces dificulta la coheren-
cia del proyecto.
Otra gran diferencia son también
los ‘timmings’. En la adminis -
tración pública se puede dilatar
el tiempo de manera indeter mi -
nada, tanto en el propio proyec  to
como, especialmente, en los
pagos.�

es importante que el mismo equi-
po que lo ha redactado participe
en la dirección de obra. Por más
que el proyecto detalle con todo
rigor, en una obra, y especialmen-
te cuando se trata de la reforma de
espacio público, pueden surgir
todo tipo de imprevistos, desde
ins talaciones subterráneas no do -
cumentadas, de interpretación
por parte de la constructora, suge-
rencias de los propietarios o usua-
rios, etc. De modo que si no se
mantiene el hilo del argumento de
todo el proyecto, estos factores
pueden acabar desvirtuando el
resultado final. O que quien lleve
la dirección de obra, por más que
haya estudiado el proyecto, al no
haber participado en la redacción
se puede dejar detalles y matices.
En cuanto a la elección de provee-
dores, sí que hay definidas algu-
nas partidas, en general una
pequeña parte, que prevén unos
materiales muy concretos (tipolo-
gía de losas de pavimentos, alum-
brado, mobiliario urbano) lo que,
prácticamente, deja el proveedor
ya determinado. Sin embargo,
existe una gran mayoría de parti-

dos que ocupaban la mayor parte
de la calle y donde el espacio para
peatones y el concepto de plaza
eran inexistentes. Nosotros justifi-
camos ante el consistorio que, por
el mismo precio, podían tener y
ejecutar un proyecto donde el pro-
tagonista del espacio fuera el pea-
tón, de modo que se entendiera
como un espacio de estar y no de
paso, y que el resultado final fuera
realmente el de plaza. El emplaza-
miento lo pedía.

¿Qué requisitos se tenían que
cumplir?
Por parte del cliente, es decir, el
Ayuntamiento, lo cierto es que a
priori pocos requisitos ya que,
como hemos comentado, el encar-
go definitivo prácticamente lo
sugerimos nosotros.
Por nuestra parte, todos aquellos
elementos que echábamos en falta
en el proyecto existente: incorpo-
ración de zonas con vegetación;
mejoras para los peatones, con
especial atención a los temas de
accesibilidad y optando por redu-
cir el espacio del coche en la zona
de la plaza y eligiendo secciones
de plataforma única; incorpora-
ción de soluciones básicas para la
mejora de la sostenibilidad de la
actuación —como fue el sistema
de alumbrado de potencia regula-
ble, un sistema de saneamiento
separativo, reducir la superficie
asfaltada, etc.—.

Su despacho, más allá del
diseño, ¿participa en la
determinación de las obras,
elección de proveedores...?
Para que un proyecto acabe mate-
rializándose ajustado a lo previsto
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El proyecto tranformaba toda la calle en plaza, priorizando y dándole el uso al peatón.

Desde el despacho de arquitectura propusieron
mejoras como zonas de vegetación; mejoras en
cuanto a accesibilidad, reducción del paso
rodado, alumbrado de potencia regulable,
sistema de saneamiento separativo, etc.
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PcVue supervisa el proyecto de
pruebas en Estrasburgo con 70
vehículos híbridos recargables

EDF (Electricité de France), Toyota y el consejo del
área de Estrasburgo han escogido el software PcVue
SCADA, desarrollado por ARC Informatique, para un
proyecto conjunto de tres años de duración llamado
Kléber. Se trata de un experimento a gran escala con
una flota de 70 vehículos híbridos recargables (VHR)
y 145 estaciones de recarga repartidas por el área
urbana de Estrasburgo. El precio ajustado, los cortos
plazos de suministro y el nivel de conocimientos
técnicos han desempeñado un papel fundamental
en el proceso de selección. Este programa de tres
años de duración tiene tres objetivos principales:
estudiar las expectativas del usuario acerca de la tec-
nología VHR y su infraestructura de recarga, verificar
las prestaciones de los VHR en situaciones reales y
desarrollar métodos para evaluar el consumo de
combustible y la emisión de CO2.

Poly-Klyn presenta voluntariamente concurso de
acreedores

Poly-Klyn, empresa especialista en soluciones hidrosanitarias de higiene portátil, ha
presentado voluntariamente Concurso de Acreedores y se verá forzada a solicitar en
breve un Expediente de Regulación de Empleo que afectará a gran parte de su planti-
lla. A pesar de un 2011 lleno de éxitos en lo que se refiere a su negocio, en los 2 últi-
mos años la empresa se ha visto especialmente azotada por el entorno de crisis econó-
mica, que en su caso se ha traducido en un ratio insostenible de impagados en sus seg-
mentos principales de clientes de su negocio central de alquiler, la Administración
Pública y las empresas de la construcción. Esto, junto con la elevada presión y exigen-
cias por parte de la Banca, ha provocado una desestabilización del flujo de caja de la
compañía, que le ha llevado a no poder cumplir con sus compromisos de pago.

Sede central de Poly-Klyn en
Terrassa (Barcelona).

Urbaser recibe el premio
‘Muévete Verde’

Urbaser, filial de medio
ambiente del Grupo ACS,
ha sido galardonada con
el premio ‘Muévete
Verde 2011’ por gestio-
nar con éxito en Madrid
la mayor flota de vehícu-
los eléctricos para el
mantenimiento integral
de espacios verdes. En
concreto, un total de 26
vehículos eléctricos para
la gestión de Madrid Río,
además de otros 15 en el
parque del Retiro, lo que
permite a la ciudad aho-
rrar la emisión de más de
290 toneladas de CO2 y
110.000 litros de com-
bustible al año. El siste-
ma de gestión de estos
vehículos ha destacado
por el desarrollo e
implantación de un
nuevo software inteligen-
te para la recarga de los
vehículos eléctricos. Este
sistema permite un control total del proceso, optimiza el fun-
cionamiento de los equipos y aumenta la eficiencia del sistema
al monitorizar el funcionamiento de cada vehículo y ajustarse a
la curva de la demanda energética.

José María López Piñol, director general de
Urbaser, en la entrega del premio Muévete

Verde 2011.
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Ricoh facilita métodos de ahorro a los
ayuntamientos de España
Ricoh facilita soluciones a los ayuntamientos de España para
que consigan un notable ahorro en los costes derivados del
consumo energético y los materiales reprográficos. La actual
coyuntura económica hace primordial que los consistorios
locales lleven a cabo medidas de austeridad y eficiencia, por
lo que su objetivo es conseguir el máximo ahorro y optimiza-
ción en los servicios municipales. El Ayuntamiento de Málaga
ha aprobado la adjudicación a Ricoh del servicio de manteni-
miento de su parque de impresión para los próximos cuatro
años tras haber presentado una propuesta que supone un 20%
de ahorro sobre el importe previsto en el pliego de condicio-
nes. Así, si el ahorro estaba cifrado en cerca de 700.000 euros,
con Ricoh este ahorro supondrá una disminución cerca de
800.000 euros, correspondiente al coste del servicio de man-
tenimiento y al ahorro de energía y consumibles. 

Hielo ecológico sevillano para patinar
en todo el mundo
Xtraice es una empresa sevillana que produce y fabrica pistas
de hielo artificiales con un nuevo concepto que ellos han
denominado ‘hielo ecológico’. Francisco Ortiz puso en mar-
cha, en 2003, la idea que tenía en la cabeza. Ya existían pis-
tas de hielo artificial, pero no se habían desarrollado debido a
la fricción y, en consecuencia, el escaso deslizamiento que en
ellas se producía. Así, tras un duro trabajo de investigación en
los más altos niveles de materiales plásticos, nació el llamado
‘hielo ecológico’ con el plástico como materia prima pero al
que en Xtraice le han añadido el condimento especial que
hace que sea en un 95% similar a las pistas de hielo natura-
les. Con una facturación, en 2010, de dos millones de euros
y una previsión de crecer otro millón más al cierre de 2011,
Xtraice vende sobre todo en Europa, pero Estados Unidos y
Canadá son los mercados en los que busca consolidarse. 

Indra lidera un proyecto de tecnología
espacial para detectar las olas de calor

Indra pone en marcha en España el proyecto europeo ‘Islas de
Calor’, dirigido a analizar las ventajas de las imágenes obte-
nidas desde satélites de observación de la Tierra, y que estu-
dia el clima en zonas urbanas. Las primeras ciudades que han
probado esta tecnología espacial son Madrid y Sevilla. La
investigación ha puesto de relieve diferencias de tres y cuatro
grados entre las zonas del centro de la ciudad y las áreas no
urbanizadas, y se ha valorado la eficiencia energética de edi-
ficios a partir del comportamiento térmico de los tejados. Con
ello, hay que destacar el mal comportamiento de construc-
ciones que cuentan con cubiertas metálicas o que emplean
material asfáltico en sus tejados; mientas que, por el contra-
rio, se ha comprobado que aquellos edificios con cubiertas
planas que emplean materiales como la gravilla para su aisla-
miento, ofrecen mejor comportamiento térmico.
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Visiona Security participa en la
National Partner Conference de
Mobotix

Visiona Security, fabricante nacional especializado en
el desarrollo de soluciones de seguridad vial y ciuda-
dana basados en análisis de vídeo y soluciones de
visión artificial, participó activamente en la tercera edi-
ción de la National Partner Conference de Mobotix,
celebrada del 16 al 18 de octubre en el Hotel Eurostar
Madrid Tower. Visiona Security contó con un espacio
propio para mostrar su solución Sicam Access Control,
que gestiona mediante la lectura de matrículas, los
accesos viales a cualquier edificio, centro logístico o
zonas de acceso restringido. Ésta tiene un OCR espe-
cialmente desarrollado para leer cualquier tipo de letra
a cualquier velocidad y condición climática.

Ámbar Telecomunicaciones ,
uno de los socios fundadores
de enerTIC

Ámbar Telecomunicaciones apuesta por la efi-
ciencia energética basada en tecnologías de la
información innovadoras convirtiéndose en unos
de los primeros socios fundadores de la platafor-
ma enerTIC. La misión de enerTIC es contribuir
al desarrollo del potencial de transformación de
las tecnologías de la información y comunica-
ciones en el ámbito de la eficiencia energética
en España con el apoyo de las empresas asocia-
das e instituciones públicas, en favor de una eco-
nomía más competitiva y sostenible.
Desde esta plataforma, se plantea la eficiencia
energética basada en soluciones TIC innovado-
ras desde cuatro perspectivas: personas, infra-
estructuras TIC, espacios y edificios y sectores
clave. Con esta iniciativa, Ámbar pretende con-
tribuir al desarrollo sostenible de la sociedad a
través de soluciones que no degradan el medio
ambiente y que ayudan al ciudadano. 

Nil� sk-Egholm
puede con todo

Cuando el deber llama, las máquinas Nil� sk-Egholm Ranger
están listas para lo que haga falta.
Park Ranger 2150
City Ranger 2200

Nil� sk-Advance, S.A.
Passeig del Rengle 5, Torre d’Ara Planta 9 - 08302 Mataró - Tel. 902 200 201 - E-mail: mkt.es@nil� sk.com

 La Egholm City Ranger 2200 satisface todas
las exigencias de los servicios municipales.

City Ranger
2200

Accesorios a medida para diferentes necesidades con los mejores 
resultados. Cambio de implemento en menos de 4 minutos sin ne-
cesidad de herramientas. Le ofrecemos una máquina que se adap-
ta perfectamente a cualquier necesidad, manteniendo ! exibilidad, 
multifuncionalidad y aportándole un rendimiento superior.

 Si tiene la necesidad de mantener la limpieza en las calles, parques, escaleras, plazas o 
cualquier otra super� cie exterior, le ofrecemos la máquina multiservicio Nil� sk-Egholm 
City Ranger 2200. Ésta dispone de un amplio programa de accesorios para labores de 
aspiración y limpieza: como el equipo de barrido, aspirador de hojas, cortacésped, 
recortadora de setos y quitanieves, entre otros.

 Puede consultar todos los implementos disponibles 
en nuestra página web: www.nil� sk-egholm.es
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Zetes amplía su gama de
soluciones para la
identificación de personas

Zetes ha lanzado una nueva estación de
registro fija que combina fotografía, firma
y huellas dactilares. Este terminal, de
desarrollo y fabricación propia, agrupa
todos los componentes necesarios para el
registro en vivo y permite elaborar docu-
mentos de identidad oficiales conforme a
las normas OACI, relativas a carnés de
identidad, pasaportes, permisos de con-
ducir, etc. Con una estructura más sólida,
la nueva estación de registro fija de Zetes
ha sido diseñada para instalaciones per-
manentes en embajadas, consulados,
aeropuertos, administraciones, etc. Zetes
ya ha realizado varias instalaciones de
este tipo en Costa de Marfil y en las emba-
jadas belgas, por ejemplo. Estas instala-
ciones cumplen con los requisitos de
seguridad, pero no requieren de mayor
logística ni de más tiempo en instalación
y mantenimiento.

Schneider Electric presenta sus soluciones para la
recarga del vehículo eléctrico
Schneider Electric pre-
sentó a primeros de
octubre sus soluciones
de recarga para el vehí-
culo eléctrico en Lleida
y Valladolid, ciudades
que se han convertido
en un escenario de
debate sobre las tecno-
logías limpias y el pre-
sente y el futuro de la
movilidad eléctrica. La
Universidad de Lleida
acogió las jornadas
‘Ciudades Verdes e Inte-
ligentes: vehículo eléc-
trico, un primer paso’, una iniciativa que apuesta por dar a conocer el vehí-
culo eléctrico y debatir sobre las redes eléctricas, los puntos de recarga y la
evolución del mercado del vehículo eléctrico. Por su parte, en el salón Vehí-
culo Eléctrico y Combustible Alternativos, celebrado en la Feria de Vallado-
lid, Schneider Electric presentó una amplia exposición de puntos de recarga
y también se debatieron aspectos relacionados con la movilidad sostenible y
el futuro del vehículo eléctrico en las ciudades.

bcSistemas, soluciones
tecnológicas en el ahorro y en la
eficiencia municipal

bcSistemas se propuso hace diez años el objetivo
de poner la tecnología a disposición de la eficacia
y ahorro municipal. Ahora quiere presentar a
municipios y Administraciones Públicas sus resul-
tados, traducidos en casos de éxito y compartir su
reciente introducción en el mercado de la eficien-
cia energética municipal de forma integrada.
bcSistemas se posiciona dentro la eficiencia muni-
cipal mediante la reducción de gastos en los capí-
tulos de comunicaciones y energía, el aumento de
ingresos por mayor control, el aumento de eficacia
del trabajo municipal mediante el uso de nuevas
herramientas y procesos, la mejora de la atención
y comunicación para con los ciudadanos, la mejo-
ra de la seguridad y el acceso a nuevas tecnolo gías
en zonas.

Cade equipa el pabellón de Cañete La
Real e instala 3 pistas de pádel en
Calasparra

Calidad Deportiva, S.L., Cade, se ha encargado de la instalación del
pavimento del pabellón, el graderío, las gradas, porterías, canastas

y marcador del nuevo pabellón
municipal de Cañete La Real
(Málaga). Por otro lado, Cade ha
instalado 4 nuevas pistas de
pádel en Calasparra (Murcia): 3
pistas dobles de pádel La Jaula y
1 individual. La compañía mur-
ciana además gestionará el
alquiler de dichas instalaciones
durante varios años. El Club de
Pádel Calasparra será la empre-
sa encargada de realizar cursos
personalizados para los clientes
de la instalación.

Acuerdo de Vectalia-Subus con MiX Telematics para la gestión de su
transporte público

MiX Telematics, empresa especialista en tecnología de servicios de gestión de flotas y seguimiento de vehículos, ha alcanzado
un acuerdo con el Grupo Vectalia, a través de la firma de transportes Subus, que permitirá implementar las soluciones tecnoló-
gicas para el seguimiento y gestión de sus flotas de autobuses y autocares en el Levante. La tecnología de MiX Telematics ofre-
cerá a Vectalia-Subus información detallada y en tiempo real sobre la actividad y localización de los vehículos y conductores,
así como información fiable para implementar mejoras en el consumo de combustible y reducción de emisiones.

Pabellón municipal
de Cañete La Real.
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Presentación mundial de nuevos productos de Sulzer Pumps 

El acelerador de corriente XSB
es el más grande del mundo
en su clase para el tratamien-

to del agua residual y consume
hasta un 25% menos de energía. El
nuevo PC 441 está diseñado para
estaciones de bombeo de aguas
residuales y/o pluviales permite
tanto el control como la supervi-
sión hasta 4 bombas y otros equi-
pos adicionales.

Reducción del consumo
energético y la huella
de carbono
En respuesta a las crecientes
demandas de reducción del consu-
mo energético y de la huella de car-
bono, ABS está constantemente
mejorando el rendimiento de sus
motores. En las bombas sumergi-
bles para aguas residuales XFP de la
Gama ABS EffeX, esto se consigue
con la utilización de motores Pre-
mium-Efficiency IE3, en conformi-
dad con la Norma IEC60034-30. Con

Se completa la
tercera fase de
la ‘Revolución
ABS EffeX’

el agitador sumergible ABS XRW,
un motor IE3 de imanes permanen-
tes ofrece a los usuarios una mejo-
ra hasta un 35% en el rendimiento
total comparado con otros agitado-
res de velocidad media.
Asimismo, el acelerador de corrien-
te ABS XSB consigue una reducción
del 25% en el consumo de energía
en comparación con otros agitado-
res de baja velocidad actualmente

en el mercado. Y nuestro controla-
dor de bombas ABS PC 441 ayuda a
reducir el gasto energético en las
estaciones de bombeo de aguas
residuales.�
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La ‘Revolución ABS EffeX’ de Sulzer Pumps se inició en 2009
con la fabricación de las primeras bombas sumergibles para
aguas residuales del mundo equipadas con motores
Premium Efficiency IE3, la gama XFP. El siguiente paso, en
2010, tuvo que ver con la utilización de una innovadora
tecnología punta en el primer agitador sumergible del
mundo con motor de imanes permanentes, el XRW. Ahora
llega la tercera fase de esta ‘Revolución’ con dos novedades
mundiales más: el acelerador de corriente ABS XSB y el
controlador de bombas ABS PC 441.

Controlador de bombas ABS PC 441.

Acelerador de corriente ABS XSB.

Sulzer Pumps Spain, S.A.
Tel. 914144600

susana.fernandez@sulzer.com
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Plataforma aérea autopropulsada
De alto rendimiento y reducidas dimensiones

La marca Hinowa, comercializada por Movoequip, cuenta con equi-
pos innovadores con soluciones técnicas y aplicaciones únicas. Un
ejemplo son sus plataformas aéreas sobre orugas con motores tér-
micos o eléctricos, con un peso a partir de 1.350 kg y una altura de
trabajo vertical desde 14 hasta los 23 m.
Gracias a su tamaño compacto, reducido peso y con cesta para 2
personas son la herramienta apropiada para cualquier tipo de tra-
bajo: mantenimiento de zonas ajardinadas, mantenimiento de
zonas arboladas y ,en definitiva, todos aquellos trabajos que se rea-
lizan en altura.

Movoequip, S.A.L.
Tel.: 937191366
usados@movoequip.com
www.interempresas.net/P59622
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Cargadora compacta
Ideal para trabajar en espacios estrechos

La S130 es el modelo de mayor tamaño de la gama de pequeñas cargadoras
compactas de ruedas de Bobcat.
Gracias a su cinemática de elevación radial, esta máquina de poca distancia
entre ejes, presenta una maniobrabilidad excepcional para trabajar en espa-
cios estrechos.
Con hasta 7 estilos de cucharón y más de 30 otros implementos, la S130
resulta ideal para un amplio abanico de aplicaciones.
Para equipamientos municipales uno de los implementos más usuales es la
barredora. La barredora orientable equipada con un motor de par alto y con
discos de cerdas de polipropileno,  es ideal para el paisajismo, la demolición
y la retirada de nieve, de suciedad, de barro endurecido, y otros materiales
pueden barrerse de forma rápida. Se puede confiar en este implemento
hidráulico de Bobcat para despejar caminos, aceras, aparcamientos, muelles
de carga o almacenes.
Entre sus características de serie la cargadora S130 cuenta con una cabina
cómoda para el operador, cadenas de transmisión de alta resistencia que no
precisan ajustes, motor montado transversalmente para un servicio rápido y
sencillo, un sistema de refrigeración de doble vía y el sistema de bloqueo
interfuncional Bobcat (BICS).

El cliente puede mejorar más aún
la unidad con la cabina con calefac-
ción Deluxe, el sistema Bob-Tach
hidráulico, los neumáticos para
tareas duras o extremas, el tablero
de instrumentos Deluxe y los man-
dos manuales de alta tecnología
(AHC), el sistema de control avan-
zado (ACS) o los controles de joys-
tick seleccionables (SJC), disponi-
bles como opciones de fábrica.

Bobcat
Tel.: 901020000
evagenesis@terra.es
www.interempresas.net/P68497

T E C N I R A M A

Plataforma elevadora
sobre camión
Equipo compacto

La plataforma E 179 T de Talleres Velilla es una
máquina ágil de grandes prestaciones y puede ir
montada sobre vehículo de 3.500 kg. La tubería de
alimentación está protegida en el interior de la
pluma. Su particular diseño con tecnología de van-
guardia dan como resultado un equipo compacto y
de poco peso. 
Entre sus características destacan su pluma fabri-
cada en acero de alta resistencia; cesta de 1,2 x 0,7
x 1,1 m en fibra o de 1,4 x 0,7 x 1,1 m metálica;
doble limitador de radio que varia en función del
peso en la cesta; estabilizadores delanteros son
abatibles o de salida en diagonal, los estabilizado-
res traseros son de apoyo vertical; y mandos total-
mente hidráulicos y de gran precisión. 

Talleres Velilla, S.A.
Tel.: 938493777
info@talleresvelilla.com
www.interempresas.net/P68474
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Banco de madera
De fabricación europea, 100% reciclable y eco - responsable

El banco de madera Silaos está compuesto de asiento y respaldo en
roble europeo 3 plazas. Está realizado con madera de roble de origen
francés certificada PEFC, garantizando la gestión sostenible de los bos-
ques. La madera no está tratada de origen por lo cual no necesita tra-
tamientos que perjudican el medio ambiente. Respeto al roble, las
maderas exóticas son mas económicas, pero causan una deforestación
más importante. Y en cuanto al Pino Clase 4, esta madera requiere unas
técnicas de incineración muy nocivas al final de su vida. 
El acero es 100% reciclable. Procity se compromete, además, de utilizar
por lo menos el 25% del acero reciclado para la fabricación de sus pro-
ductos. 
El acabado de la madera se realiza con esmaltes en fase acuosa: prote-
ge durablemente la madera contra la agresión externa y la suciedad,
respetando así el medio ambiente. Dispone de las siguientes medidas:
longitud, 1.800 mm; profundidad del asiento, 400 mm; respaldo, 866
mm; y altura del asiento, 440 mm.

Representaciones Martín Mena, S.L.
Tel.: 963577576
martin@martinmena.es
www.interempresas.net/P66808
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